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Commissie voor Sociale Zaken, 
Werk en Pensioenen 

Commission des Affaires sociales, 
de l'Emploi et des Pensions 

 

van 

 

WOENSDAG 12 MAART 2025 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

MERCREDI 12 MARS 2025 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
 
De openbare commissievergadering wordt geopend 
om 14.03 uur en voorgezeten door de heer Denis 
Ducarme. 
 
De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 
die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 
 

La réunion publique de commission est ouverte à 
14 h 03 par M. Denis Ducarme, président. 
 
 
Le texte en italique est le résumé de la question 
préalablement déposée. 
 

01 Samengevoegde vragen van 

- Ellen Samyn aan Anneleen Van Bossuyt (Asiel, 
Migratie, Maatschappelijke Integratie, belast met 
Grootstedenbeleid) over "De gebrekkige werking 
van de inspectiedienst van de POD MI" 
(56002287C) 
- Wouter Raskin aan Anneleen Van Bossuyt 
(Asiel, Migratie, Maatschappelijke Integratie, 
belast met Grootstedenbeleid) over "De 
gebrekkige slagkracht van de inspectie van de 
POD MI" (56002442C) 
 

01 Questions jointes de 

- Ellen Samyn à Anneleen Van Bossuyt (Asile, 
Migration, Intégration sociale, chargée de la 
Politique des Grandes Villes) sur "Les 
dysfonctionnements du service d'inspection du 
SPP IS" (56002287C) 
- Wouter Raskin à Anneleen Van Bossuyt (Asile, 
Migration, Intégration sociale, chargée de la 
Politique des Grandes Villes) sur "Le manque de 
moyens d'action de l'inspection du SPP IS" 
(56002442C) 
 

01.01  Ellen Samyn (VB): Een van de oorzaken van 

de wantoestanden in het OCMW van Anderlecht is 
het gebrek aan slagkracht van de inspectie van de 
POD Maatschappelijke Integratie (MI).  
 
Wat is de evolutie van het personeelsbestand van de 
inspectie? Heeft de inspectie te weinig personeel om 
haar taken uit te kunnen voeren, zoals bleek uit de 
audit van de Federale Interneauditdienst (FIA) van 
2020? Zijn de sanctiemogelijkheden van de POD 
onvoldoende door de versnippering van de 
bevoegdheden tussen het federale en het 
gemeenschapsniveau? 
 

01.01  Ellen Samyn (VB): L'une des causes des 

dysfonctionnements au sein du CPAS d'Anderlecht 
est le manque de capacité de l'inspection du 
SPP Intégration sociale (IS). 
 
Quelle est l'évolution des effectifs de l'inspection? Le 
personnel de l'inspection est-il trop peu nombreux 
pour pouvoir effectuer ses missions, comme l'a 
montré un audit de l'Audit fédéral interne (FAI) 
en 2020? Les possibilités de sanctions du SPP sont-
elles insuffisantes à cause de l'éclatement des 
compétences entre le niveau fédéral et les 
communautés? 
 

01.02  Wouter Raskin (N-VA): De inspectiedienst 

van de POD MI klaagt aan dat hij slechts beperkt kan 
terugvorderen op specifieke subsidies. Uit een 
doorlichting van de FIA blijkt dat de wetgeving grijze 
zones bevat en dat de dienst onvoldoende 
sanctionerende bevoegdheden heeft.  
 
 
Kunt u dat toelichten? Welke aanbevelingen deed de 

01.02  Wouter Raskin (N-VA): Le service 

d'inspection du SPP IS se plaint de ce que sa 
capacité à réclamer la restitution de subventions 
spécifiques est limitée. Un audit réalisé par le FAI 
montre que la législation comporte des zones 
d'ombre et que le service ne dispose pas de pouvoirs 
de sanction suffisants.  
 
Pouvez-vous expliquer cela? Quelles sont les 
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FIA, en welk gevolg heeft de regering hieraan 
gegeven? 
 

recommandations formulées par le FAI, et quelle 
suite le gouvernement a-t-il donnée à celles-ci? 
 

01.03 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Vooreerst wil ik alle OCMW-
medewerkers een hart onder de riem steken. Zij 
geven het beste van zichzelf.  
 
De inspectiedienst bestaat uit 17 inspecteurs, wat 
momenteel neerkomt op 15,8 vte's. Dat aantal is 
tussen 2014 en 2024 constant gebleven. Het 
auditteam bestaat uit 4 auditeurs, wat momenteel 
neerkomt op 3,8 vte's, en is sinds september 2022 
volledig. Het afdelingshoofd van het 
managementteam kreeg in 2023 2 adjuncten. Een 
halftijdse werkkracht ondersteunt dit team. Dit team 
werkt mee om de achterstand bij de inspecties in te 
lopen. 
 

01.03  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Avant tout, je souhaite remettre du 
cœur au ventre à l'ensemble des collaborateurs de 
CPAS, qui s'investissent corps et âme. 
 
Le service d'inspection se compose de 
17 inspecteurs, soit actuellement 15,8 équivalents 
temps plein (ETP). Ce nombre s'est maintenu entre 
2014 et 2024. L'équipe d'audit comprend quatre 
auditeurs, soit actuellement 3,8 ETP, et son cadre 
est rempli depuis septembre 2022. En 2023, le chef 
de section de l'équipe de gestion a été rejoint par 
deux adjoints. Cette équipe bénéficie du soutien d'un 
employé à mi-temps et contribue à résorber l'arriéré 
en matière d'inspections. 
 

De controle op de federale middelen van de 
OCMW's vormt een keten die bestaat uit de 
automatische controle met het programma Nova 
Prima, de boekhoudcontrole bij de OCMW's en de 
controles van de inspectie in de OCMW’s. 
Daarenboven worden de boekhoudkundige 
gegevens geanalyseerd, en is er het 
knipperlichtmechanisme. 
 
Bij het OCMW van Anderlecht werd voor het jaar 
2023 een bedrag van 10.708 euro teruggevorderd 
voor een procedurefout in de gecontroleerde 
dossiers. Ook werd 24.148,88 euro teruggevorderd 
op de subsidies voor het geïndividualiseerd project 
voor maatschappelijke integratie (GPMI). Dit bedrag 
is inderdaad laag in vergelijking met de jaarlijkse 
subsidies.  
 
OCMW's die herhaaldelijk niet voldoen aan de 
wettelijke bepalingen of aan een goed financieel 
beheer kunnen binnen de bevoegdheden van de 
administratie slechts zeer beperkt worden 
gesanctioneerd. Daarom zal ik een strenger 
controle- en sanctiekader voor de POD MI 
onderzoeken. Dit staat in het regeerakkoord. 
 

Le contrôle des moyens fédéraux alloués aux CPAS 
forme une chaîne constituée du contrôle automatisé 
avec le programme Nova Prima, du contrôle 
comptable dans le giron des CPAS et des contrôles 
réalisés par l'inspection au sein des CPAS. Les 
données comptables sont également analysées, et il 
existe un système d'alerte. 
 
 
En ce qui concerne le CPAS d'Anderlecht, un 
montant de 10.708 euros lui a été réclamé en 2023 
en raison d'une erreur de procédure dans les 
dossiers contrôlés. Des subsides d'un montant de 
24 148,88 euros ont également été récupérés dans 
le cadre du projet individualisé d’intégration sociale 
(PIIS). Il s'agit effectivement d'un faible montant en 
comparaison avec les subsides annuels. 
 
Les compétences de l'administration sont très 
limitées lorsqu'il s'agit de sanctionner les CPAS qui, 
de manière répétée, violent les dispositions légales 
ou ne respectent pas les règles de bonne gestion 
financière. C'est pourquoi j'examinerai la possibilité 
de renforcer le cadre de contrôle et de sanction du 
SPP IS. Ce point figure dans l'accord de 
gouvernement. 
 

We willen de kruisverwijzingen tussen de gegevens 
verbeteren. Ook zullen we voorzien in sancties die in 
verhouding staan tot de ontvangen middelen. 
 
De verschillende niveaus moeten beter worden 
gecoördineerd, en de controlemechanismen verder 
ontwikkeld. Daarom worden de contacten tussen 
mijn administratie en de instanties van de 
gefedereerde entiteiten geformaliseerd en 
gestructureerd. 
 
In de audit van de FIA stonden verschillende 

Nous souhaitons améliorer les références croisées 
entre les données. Nous prévoirons également des 
sanctions proportionnelles aux moyens perçus. 
 
Les différents niveaux doivent être mieux 
coordonnés et le développement des mécanismes 
de contrôle doit être poursuivi. C'est pourquoi les 
contacts entre mon administration et les organes des 
entités fédérées seront formalisés et structurés. 
 
 
L'audit du FAI comportait différentes 
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aanbevelingen. Er komt ook een opvolgaudit in de 
tweede helft van 2025. 
 
De grijze zones situeren zich in drie gebieden: de 
toepassingsvoorwaarden voor het recht op 
maatschappelijke integratie, de boekhoudkundige 
controle en het ontbreken van regels met betrekking 
tot de beslissing van de OCMW's over de niet-
vorderbaarheid van onterecht uitgekeerde 
bedragen. 
 
Maatschappelijke integratie wordt toegekend op 
basis van objectieve criteria als leeftijd, nationaliteit 
en verblijfplaats. Andere criteria als werkbereidheid 
en persoonlijke inspanningen zijn daarentegen 
vatbaar voor interpretatie. Inspecteurs kunnen hier 
opmerkingen over geven.  
 
Voor de boekhoudkundige controles heeft het team 
na de audit een opfriscursus gevolgd. Om de 
controle nog efficiënter te maken wordt de 
controlemethode in 2026 herzien. 
 

recommandations. Un audit de suivi sera également 
réalisé au cours du deuxième semestre de 2025. 
 
Les zones grises se situent dans trois domaines: les 
conditions d'application pour le droit à l'intégration 
sociale, le contrôle comptable et l'absence de règles 
relatives à la décision des CPAS quant à la non-
recouvrabilité des montants indument perçus. 
 
 
 
L'intégration sociale est accordée sur la base de 
critères objectifs tels que l'âge, la nationalité et le lieu 
de résidence. D'autres critères, tels que la volonté 
de travailler et les efforts personnels, sont en 
revanche sujets à interprétation. Les inspecteurs 
peuvent formuler des remarques à ce sujet. 
 
Pour les contrôles comptables, l'équipe a suivi un 
cours de remise à niveau après l'audit. La méthode 
de contrôle sera revue en 2026 afin d'améliorer 
encore l'efficacité des contrôles. 
 

De controle op de terugvordering van onterecht 
uitbetaalde bedragen verloopt via knipperlichten. De 
methodologie werd verfijnd met als doel het behoud 
van de periodieke controle en de terugstorting van 
de teruggevorderde bedragen aan de Staat. 
 
Enkele aanbevelingen in het rapport van de FIA zijn 
al geïmplementeerd. Er zal zo snel mogelijk een 
strenger controle- en sanctiekader worden 
uitgewerkt.  
 

Le contrôle de la répétition de l'indu est effectué par 
le biais d'indicateurs automatiques. La méthodologie 
a été affinée dans le but de maintenir un contrôle 
périodique et de veiller à ce que les montants 
récupérés soient reversés à l'État. 
 
Certaines recommandations formulées dans le 
rapport du FAI ont déjà été mises en œuvre. Un 
cadre de contrôle et de sanctions plus sévère sera 
élaboré dans les meilleurs délais. 
 

01.04  Ellen Samyn (VB): Ik verwacht van u dat u 

die controles zult kunnen versterken en de 
sanctiemechanismen zult kunnen toepassen. Ik zal 
u daarover regelmatig kritisch ondervragen. 
 

01.04  Ellen Samyn (VB): J'attends de votre part 

que vous renforciez ces contrôles et que vous 
appliquiez les mécanismes de sanction. Je vous 
poserai régulièrement des questions critiques à ce 
sujet. 
 

01.05  Wouter Raskin (N-VA): Het 

managementteam en het auditteam lijken relatief 
klein. Zij beschikken over expertise, maar ik vraag 
mij af of dit aantal volstaat voor de malafide 
OCMW's.  
 

01.05  Wouter Raskin (N-VA): L'équipe de direction 

et celle d'audit semblent relativement restreintes. 
Elles disposent d'une bonne expertise, mais je me 
demande si ces effectifs suffisent pour contrôler les 
CPAS malhonnêtes. 
 

Het is goed dat u ziet dat de teruggevorderde 
bedragen en de subsidies helemaal uit verhouding 
zijn. Uit de opvolgaudit van het FIA zullen wellicht 
nuttige instrumenten komen. 
 

Le fait que vous reconnaissiez la totale disproportion 
entre les montants restitués et les subsides est 
positif. De l'audit de suivi du FAI naîtront 
probablement des instruments utiles.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

02 Vraag van Wouter Raskin aan Anneleen Van 

Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"De aanvraag van een leefloon door geschorste 
werklozen" (56002443C) 

02 Question de Wouter Raskin à Anneleen Van 

Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"La demande de revenu d'intégration par des 
chômeurs suspendus" (56002443C) 
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02.01  Wouter Raskin (N-VA): Werklozen kunnen 

tijdelijk of definitief hun werkloosheidsuitkering 
verliezen als ze niet of onvoldoende beschikbaar zijn 
voor de arbeidsmarkt. Welke impact heeft dit op de 
aanvraag van een leefloon? 
 

02.01  Wouter Raskin (N-VA): Les chômeurs 

peuvent perdre temporairement ou définitivement 
leur allocation de chômage s'ils ne sont pas ou pas 
suffisamment disponibles pour le marché de 
l'emploi. Quelle en est l'incidence sur la demande 
d'un revenu d'intégration? 
 

02.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Om recht te hebben op een leefloon, 
moet men – naast een aantal andere voorwaarden – 
werkbereid zijn, behoudens gezondheids- of 
billijkheidsredenen. 
 
 
De werkbereidheid wordt onderzocht aan de hand 
van het sociaal onderzoek. Het OCMW moet die 
beoordelen volgens de concrete mogelijkheden en 
de persoonlijke inspanningen van de betrokkene. De 
positieve houding van de aanvrager ten opzichte van 
werkaanbiedingen staat daarbij centraal. Een 
sanctie van de RVA heeft dus geen rechtstreekse 
impact.  
 

02.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Pour avoir droit à un revenu 
d'intégration, la personne doit – en plus de certaines 
autres conditions – être disposée à travailler, à 
moins que des raisons de santé ou d'équité l'en 
empêchent. 
 
La disposition à travailler est vérifiée à l'aide de 
l'enquête sociale. Le CPAS doit l'évaluer en fonction 
des possibilités concrètes et des efforts personnels 
de la personne concernée. L'attitude positive du 
demandeur à l'égard des offres d'emploi joue un rôle 
central à cet égard. Une sanction infligée par l'ONEM 
n'a donc pas d'incidence directe. 
 

Wel zijn criteria als werkbereidheid en persoonlijke 
inspanningen vatbaar voor interpretatie. Ik zal er 
samen met de lokale besturen en mijn administratie 
voor zorgen dat gelijkaardige hulpvragen ook 
gelijkaardige steun ontvangen en dat we 
inactiviteitsvallen vermijden. Conform het 
regeerakkoord worden de sanctiemogelijkheden 
voor OCMW's versterkt bij fraude of het niet-naleven 
van de afspraken in het kader van het 
geïndividualiseerd traject. 
 

En revanche, des critères comme la volonté               
de travailler et les efforts personnels sont sujets à 
interprétation. Je veillerai, en collaboration avec les 
pouvoirs locaux et mon administration, à ce que des 
demandes d'assistance similaires bénéficient d'un 
soutien similaire et à ce que nous évitions les pièges 
à l'inactivité. Conformément à l'accord de 
gouvernement, les possibilités de sanction à l'égard 
des CPAS seront renforcées en cas de fraude ou de 
non-respect des accords convenus dans le cadre du 
parcours individualisé. 
 

02.03  Wouter Raskin (N-VA): Men moet steeds 

zoeken naar een evenwicht tussen het respecteren 
van de lokale autonomie van het OCMW en de 
correcte toepassing van de wettelijke voorwaarden. 
We moeten ons hoeden voor cliëntelisme. 
 

02.03  Wouter Raskin (N-VA): Il faut toujours 

trouver un équilibre entre le respect de l'autonomie 
locale du CPAS et l'application correcte des 
conditions légales. Nous devons nous prémunir de 
tout clientélisme. 
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 

03 Samengevoegde vragen van 

- Wouter Raskin aan Anneleen Van Bossuyt 
(Asiel, Migratie, Maatschappelijke Integratie, 
belast met Grootstedenbeleid) over "Het 
vermoeden van sociale fraude bij het OCMW van 
Anderlecht" (56002445C) 
- Vincent Van Quickenborne aan Anneleen Van 
Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"De wanpraktijken bij het OCMW van Anderlecht" 
(56003347C) 
- Ellen Samyn aan Anneleen Van Bossuyt (Asiel, 
Migratie, Maatschappelijke Integratie, belast met 
Grootstedenbeleid) over "Fraude en cliëntelisme 

03 Questions jointes de 

- Wouter Raskin à Anneleen Van Bossuyt (Asile, 
Migration, Intégration sociale, chargée de la 
Politique des Grandes Villes) sur "La suspicion de 
fraude sociale au CPAS d'Anderlecht" 
(56002445C) 
- Vincent Van Quickenborne à Anneleen Van 
Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"Les pratiques abusives au sein du CPAS 
d'Anderlecht" (56003347C) 
- Ellen Samyn à Anneleen Van Bossuyt (Asile, 
Migration, Intégration sociale, chargée de la 
Politique des Grandes Villes) sur "Des cas de 
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bij het toekennen van een leefloon in het OCMW 
van Anderlecht" (56003431C) 
 

fraude et de clientélisme lors de l'octroi de 
revenus d'intégration au CPAS d'Anderlecht" 
(56003431C) 
 

03.01  Wouter Raskin (N-VA): Zijn er sinds het 

losbarsten van het schandaal in het OCMW van 
Anderlecht nog bijkomende wanpraktijken aan het 
licht gekomen of werden er nog onregelmatigheden 
gemeld? Welke? Hebt u reeds acties gepland? 
 

03.01  Wouter Raskin (N-VA): Depuis que le 

scandale a éclaté au CPAS d'Anderlecht, d'autres 
malversations ou irrégularités ont-elles été 
découvertes ou signalées? Lesquelles? Avez-vous 
déjà prévu de prendre des mesures? 
 

03.02  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): De 

toenmalige OCMW-voorzitters hebben in Anderlecht 
mensen ontvangen zonder de aanwezigheid van 
een maatschappelijk werker. Kan dat of niet?  
 
Blijkbaar werden in Anderlecht hoorzittingen 
georganiseerd nadat het bijzonder comité voor de 
sociale dienst (BCSD) beslissingen had genomen 
zonder dat er nieuwe elementen waren opgedoken. 
Kan dat of niet? Is het toegelaten dat vervolgens een 
beslissing van dat comité wordt teruggedraaid? Is 
het toegelaten dat medewerkers onder druk worden 
gezet om documenten te ondertekenen waarin ze 
worden beschuldigd van professionele 
onbekwaamheid?  
 

03.02  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): À 

Anderlecht, les présidents du CPAS de l'époque ont 
reçu des personnes en l'absence de travailleur 
social. Une telle pratique est-elle possible ou non? 
 
Il semble que des auditions y aient été organisées 
après que des décisions avaient été prises par le 
comité spécial du service social (CSSS), et ce, sans 
que de nouveaux éléments ne soient apparus. Une 
telle pratique est-elle possible ou non? Est-il 
possible qu'une décision de ce comité soit annulée 
ultérieurement? Une pression peut-elle être exercée 
sur des employés pour qu'ils signent des documents 
les accusant d'insuffisance professionnelle? 
 

03.03  Ellen Samyn (VB): Mag de OCMW-voorzitter 

leefloonaanvragers onder vier ogen ontvangen? 
Bestaat er een controlemechanisme waardoor een 
medewerker of voorzitter niet kan beslissen over een 
uitkering aan familie of vrienden? Wat kan men doen 
om de interne werking van het OCMW efficiënter en 
transparanter te maken, om 
verantwoordelijkheidszin in te bouwen en om 
gepaste sancties op te leggen bij misbruik? Neemt u 
genoegen met het antwoord van een OCMW-
voorzitter die in een hoorzitting zei dat er geen 
intentie was om te frauderen? Zijn er mechanismen 
of structuren denkbaar om ervoor te zorgen dat de 
OCMW's en hun voorzitters doelgericht werken aan 
het activeren en integreren van leefloners? 
Waardoor is de werkdruk zo sterk gestegen en 
waarom werd daar nooit iets aan gedaan?  

 

03.03  Ellen Samyn (VB): Le président de CPAS 

peut-il recevoir en tête-à-tête des demandeurs du 
revenu d'intégration? Existe-t-il un mécanisme de 
contrôle permettant d'éviter qu'un collaborateur ou 
un président puisse décider de l'octroi d'une 
allocation à un membre de sa famille ou à des amis? 
Quelles mesures pourrait-on prendre pour rendre le 
fonctionnement interne du CPAS plus efficace et 
plus transparent, pour intégrer le sens des 
responsabilités et pour infliger des sanctions 
adéquates en cas d'abus? Vous contentez-vous de 
la réponse d'un président de CPAS qui a déclaré lors 
d'une audition qu'il n'y avait pas d'intention de 
frauder? Peut-on imaginer des mécanismes ou des 
structures permettant de faire en sorte que les CPAS 
et leurs présidents travaillent de manière ciblée à 
l'activation et l'intégration des bénéficiaires du 
revenu d'intégration? Pourquoi la charge de travail 
a-t-elle augmenté à ce point et pourquoi n'a-t-on 
jamais pris aucune mesure pour y remédier? 
 

03.04 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Naar aanleiding van de onthullingen in 
de Pano-reportage werden aanvullende controles 
uitgevoerd bij het OCMW van Anderlecht. Sindsdien 
waren er geen bijkomende meldingen. Ik blijf de 
situatie van dichtbij volgen, want het politieke 
cliëntelisme en de wantoestanden zijn volkomen 
onaanvaardbaar. Ik zal werk maken van een 
duidelijke responsabilisering van de OCMW’s via 
een bonus-malussysteem, waarmee we inzetten op 
intensieve begeleiding, activering en 

03.04  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): À la suite des révélations diffusées 
dans le reportage de l'émission Pano, des contrôles 
supplémentaires ont été effectués au CPAS 
d'Anderlecht. Plus aucun signalement n'a été 
enregistré depuis lors. Je continue de suivre la 
situation de près, parce que le clientélisme politique 
et les irrégularités sont totalement inacceptables. Il 
faut parvenir à une responsabilisation claire des 
CPAS. Je m'y attacherai par le biais d'un système de 
bonus-malus, qui nous permettra de mettre l'accent 
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maatschappelijke integratie van de 
leefloongerechtigden. Ik werk aan een strenger 
controle- en sanctiekader. Een volgende inspectie is 
gepland in de zomer van 2025. De inspectiediensten 
van de POD houden regelmatig contact met het 
OCMW van Anderlecht. 
 

sur l'accompagnement intensif, l'activation et 
l'intégration sociale des bénéficiaires du revenu 
d'intégration. Je travaille au durcissement du cadre 
de contrôle et de sanction. Il est prévu d'effectuer 
une prochaine inspection en été 2025. Les services 
d'inspection du SPP sont en contact régulier avec le 
CPAS d'Anderlecht. 
 

03.05  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Ik 

heb u gevraagd naar de wettelijkheid van vier 
concrete scenario's, maar heb daar geen antwoord 
op gekregen. Desnoods wil ik die antwoorden wel 
schriftelijk ontvangen. 
 

03.05  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Je 

vous ai interrogée sur la légalité de quatre scénarios 
concrets, mais je n'ai pas obtenu de réponse. Le cas 
échéant, je souhaite recevoir ces réponses par écrit. 
 

De voorzitter: Dat is het probleem met 
samengevoegde vragen. Mevrouw de minister, ik 
stel voor dat u zich ertoe verbindt ze schriftelijk te 
beantwoorden. 
 

Le président: C’est le problème des questions 
jointes. Madame la ministre, je propose que vous 
vous engagiez à répondre par écrit. 
 

03.06  Ellen Samyn (VB): Ik zou ook graag een 

schriftelijk antwoord krijgen op een deel van mijn 
vragen. Naar verluidt is er overigens weinig 
veranderd wat de werksfeer en de werkdruk betreft. 
Ik hoop dat een werkgroep iets zal opleveren, maar 
ik heb zo mijn twijfels. Ik hoop alleszins dat de 
aanbevelingen van de commissie daadwerkelijk 
zullen worden uitgevoerd en dat ze tot een positief 
resultaat zullen leiden.  
 

03.06  Ellen Samyn (VB): Je souhaiterais 

également recevoir une réponse écrite à une partie 
des questions que j'ai posées. Par ailleurs, il 
semblerait que la situation ait peu évolué en ce qui 
concerne l'ambiance de travail et la charge de 
travail. J'espère qu'un groupe de travail donnera des 
résultats, mais j'ai mes doutes à ce sujet. J'espère 
en tout cas que les recommandations formulées par 
la commission seront effectivement mises en œuvre 
et qu'elles aboutiront à un résultat positif. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

04 Vraag van Ellen Samyn aan Anneleen Van 

Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"Het geweld tegen medewerkers van het 
Molenbeekse OCMW" (56003408C) 
 

04 Question de Ellen Samyn à Anneleen Van 

Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"La violence contre des collaborateurs du CPAS 
de Molenbeek" (56003408C) 
 

04.01  Ellen Samyn (VB): De federale plannen om 

te besparen op uitkeringen zou het nu al hoge aantal 
agressiegevallen tegen OCMW-medewerkers nog 
kunnen doen toenemen.  
 
 
Zijn de werkomstandigheden voor OCMW-
medewerkers nog wel werkbaar? Welke 
maatregelen zult u nemen en welke budgetten 
worden daarvoor uitgetrokken? Welke straffen 
kunnen OCMW's opleggen aan agressieve cliënten? 
 

04.01  Ellen Samyn (VB): Les projets fédéraux 

visant à réaliser des économies au niveau des 
allocations pourraient encore faire augmenter le 
nombre déjà élevé de cas d'agression contre les 
collaborateurs de CPAS. 
 
Les conditions de travail des collaborateurs de 
CPAS sont-elles encore supportables? Quelles 
mesures prendrez-vous et quels budgets seront 
dégagés à cet effet? Quelles sanctions les CPAS 
peuvent-ils infliger à des clients agressifs? 
 

04.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Geweld tegen medewerkers is nooit 
gerechtvaardigd. De regering neemt deze 
problematiek ernstig. In het regeerakkoord staan 
maatregelen om de veiligheid van het 
overheidspersoneel en van de maatschappelijk 
werkers te versterken en om misbruik en agressie 
tegen hulpverleners tegen te gaan, maar dat is niet 

04.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): La violence commise à l'égard des 
collaborateurs n'est jamais justifiée. Le 
gouvernement prend ce problème au sérieux. 
L'accord de gouvernement prévoit des mesures 
visant à renforcer la sécurité du personnel des 
administrations publiques et des travailleurs sociaux, 
et à lutter contre les abus et les actes d'agression 
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mijn bevoegdheid. De werking van het OCMW, 
inclusief het beheersen van agressie tegen het 
personeel van het OCMW, is een 
gemeenschapsbevoegdheid.  
 

commis à l'égard des secouristes, mais cette 
question ne relève pas de ma compétence. Le 
fonctionnement du CPAS, y compris le contrôle des 
actes d'agression commis à l'égard du personnel du 
CPAS, est une compétence des communautés. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

05 Vraag van Wouter Raskin aan Anneleen Van 

Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"Het jaarverslag van de POD MI" (56002444C) 
 

05 Question de Wouter Raskin à Anneleen Van 

Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"Le rapport annuel du SPP IS" (56002444C) 
 

05.01  Wouter Raskin (N-VA):Op de website van de 

POD MI vinden we de jaarverslagen van de 
inspectiedienst tot en met 2020. Werden de 
jaarverslagen voor 2021, 2022 en 2023 intussen al 
opgemaakt? Zo ja, kunt u mij die bezorgen? 
 

05.01  Wouter Raskin (N-VA): Sur le site internet du 

SPP IS, on trouve les rapports annuels du service 
d'inspection jusqu'en 2020. Des rapports annuels 
ont-ils déjà été établis pour 2021, 2022 et 2023? 
Dans l'affirmative, pouvez-vous me les fournir? 
 

Voorzitter: Vincent Van Quickenborne. 
 

Président: Vincent Van Quickenborne.  
 

05.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): De POD besliste om vanaf 2020 de 
jaarverslagen te vervangen door een financiële en 
operationele rapportering aan het directiecomité. De 
inspectiedienst geeft ook jaarlijks feedback over de 
vaststellingen op het terrein in de stafvergadering 
van de POD MI en tijdens het maandelijkse overleg 
met de federatie van OCMW's. Ik bekijk samen met 
mijn administratie welke initiatieven opportuun zijn in 
het kader van de transparantie. 
 

05.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Le SPP a décidé de remplacer à partir 
de 2020 les rapports annuels par des rapports 
financiers et opérationnels faits au comité de 
direction. Le service d'inspection fournit également 
chaque année un feed-back sur les observations de 
terrain, en réunion de staff du SPP IS et lors de la 
concertation mensuelle avec la fédération des 
CPAS. J'étudie avec l'aide de mon administration 
quelles initiatives sont opportunes dans un souci de 
transparence. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

06 Vraag van Wouter Raskin aan Anneleen Van 

Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"Openstaande terugvorderingen van onterechte 
steun door de POD MI" (56002446C) 
 

06 Question de Wouter Raskin à Anneleen Van 

Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"Les aides illégitimes en souffrance au SPP IS" 
(56002446C) 
 

06.01  Wouter Raskin (N-VA): Wat is het 

openstaande bedrag aan onterecht uitbetaalde 
uitkeringen en steunmaatregelen ten laste van de 
POD MI? Hoe neemt u de openstaande 
terugvorderingen op in de begroting van de POD? 
Zijn er situaties waarin de OCMW's de 
terugvorderbare uitkeringen en premies niet moeten 
terugbetalen? Worden die bedragen afgeboekt in de 
begroting? 
 

06.01  Wouter Raskin (N-VA): À combien s'élève le 

solde d'indemnités et de mesures d'aide indûment 
versées à charge du SPP IS? Comment inscrivez-
vous les recouvrements en suspens au budget du 
SPP? Existe-t-il des situations dans lesquelles les 
CPAS ne sont pas tenus de rembourser les 
indemnités et mesures d'aide récupérables? Ces 
montants sont-ils débités dans le budget? 
 

06.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): De terugvordering van bedragen in 
het kader van de wet van 1965 gebeurt door het 
corrigeren van de formulieren in de toepassing Nova 
Prima. Het gaat om een negatieve verrichting op een 
toekomstige toelage voor het OCMW, 
overeenkomstig art. 2.44.3 van de wet houdende de 

06.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Le recouvrement de montants au titre 
de la loi de 1965 s'effectue par la correction des 
formulaires dans l'application Nova Prima. Il s'agit 
d'une opération négative sur un futur subside pour le 
CPAS, conformément à l'article 2.44.3 de la loi 
contenant le budget général des dépenses. Les 
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algemene uitgavenbegroting. De correcties zijn 
zichtbaar voor de OCMW's via hun mandaatstaten. 
Voor MediPrima-dossiers gebeuren de 
terugvorderingen via een vastgesteld recht voor het 
OCMW. 
 
De teruggevorderde bedragen worden teruggestort 
in de schatkist. Voert het OCMW zijn opdracht in het 
kader van het sociaal onderzoek niet goed uit, dan 
wordt het zelf gestraft. Het OCMW moet ook zelf 
stappen zetten om de toelagen te innen waarop het 
recht heeft. Zodra de inspectie een dossier bestraft 
met een terugvordering, wordt het bedrag 
teruggevorderd. 
 

corrections sont visibles par les CPAS par le biais de 
leurs relevés de mandat. Pour les dossiers 
MediPrima, les recouvrements se font au moyen 
d'un droit fixe pour le CPAS. 
 
 
Les montants recouvrés sont reversés à la 
trésorerie. Si le CPAS n'exécute pas correctement 
sa mission d'enquête sociale, il est lui-même 
pénalisé. Le CPAS doit également entreprendre lui-
même des démarches pour percevoir les subsides 
auxquels il a droit. Dès que l'inspection sanctionne 
un dossier par un recouvrement, le montant est 
recouvré. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

07 Vraag van Wouter Raskin aan Anneleen Van 

Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"De jaarverslagen van de OCMW's" (56002447C) 
 

07 Question de Wouter Raskin à Anneleen Van 

Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"Les rapports annuels des CPAS" (56002447C) 
 

07.01  Wouter Raskin (N-VA): Elk jaar moeten de 

OCMW's in januari een uniek jaarverslag indienen.  
 
 
Gebeurt dat ook? Bestaan er sancties voor 
gemeenten die niets invoeren? Waarom worden de 
gegevens niet gepubliceerd? Bent u bereid om de 
unieke jaarverslagen van de afgelopen vijf jaar met 
ons te delen? 
 

07.01  Wouter Raskin (N-VA): Les CPAS doivent 

déposer chaque année en janvier un rapport annuel 
unique. 
 
Cette obligation est-elle respectée? Des sanctions 
peuvent-elles être infligées aux communes qui 
n'introduisent aucune donnée? Pourquoi les 
données ne sont-elles pas publiées? Êtes-vous 
disposée à partager avec nous les rapports annuels 
uniques des cinq dernières années? 
 

07.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): De term uniek jaarverslag is een 
beetje misleidend. Het gaat hier niet om een echt 
verslag, maar wel om een applicatie ter controle van 
de uitgaven van de OCMW rond facultatieve 
subsidies. Als een OCMW niets rapporteert, dan zal 
de POD MI een bevestiging van het niet-gebruik van 
subsidiegeld vragen. Elk OCMW moet voor de 
deadline het jaarrapport indienen en ondertekenen. 
Soms kan een deadline kort verlengd worden. Indien 
een OCMW het jaarrapport niet zou invullen, dan zou 
het geen recht meer hebben op de betrokken 
subsidies. Dat is nog nooit gebeurd.  
 
 
Het uniek jaarrapport dient niet voor de opmaak van 
statistieken, maar is een budgettaire 
verantwoording. Voor de statistieken wordt gewerkt 
met gegevens uit het infocentrum van de POD. Ik 
bekijk nu met mijn administratie of op termijn een 
aantal relevante gegevens uit het uniek jaarrapport 
in de statistieken kunnen worden opgenomen.  
 

07.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Le terme "rapport annuel unique" est 
quelque peu trompeur. Il ne s'agit pas à proprement 
parler d'un rapport, mais d'une application 
permettant de contrôler les dépenses des CPAS en 
matière de subventions facultatives. Si un CPAS ne 
renseigne rien, le SPP IS demandera une 
confirmation de la non-utilisation des subventions. 
Chaque CPAS est tenu de déposer le rapport annuel 
avant la date limite et de le signer. Un délai peut 
parfois être prolongé brièvement. Si un CPAS ne 
complétait pas le rapport annuel, il n'aurait plus droit 
aux subventions en question. Cela n'a encore jamais 
été le cas. 
 
Le rapport annuel unique ne sert pas à établir des 
statistiques mais constitue un outil de justification 
budgétaire. Pour les statistiques, on utilise les 
données provenant du centre d'informations du SPP. 
J'examine actuellement avec mon administration la 
possibilité d'intégrer dans les statistiques certaines 
données pertinentes du rapport annuel unique. 
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 
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08 Vraag van Wouter Raskin aan Anneleen Van 

Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"De terugbetaling van de ziekenfondsbijdrage 
door het OCMW" (56002537C) 
 

08 Question de Wouter Raskin à Anneleen Van 

Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"Le remboursement par le CPAS de la cotisation 
aux mutualités" (56002537C) 
 

08.01  Wouter Raskin (N-VA): Het gebeurt 

regelmatig dat een OCMW de ziekenfondsbijdrage 
van steunaanvragers terugbetaalt. Nochtans kunnen 
deze personen gratis aansluiten bij de Hulpkas voor 
Ziekte- en Invaliditeitsverzekering (HZIV). Is de 
terugbetaling wel logisch?  
 

08.01  Wouter Raskin (N-VA): Il arrive 

régulièrement qu'un CPAS rembourse la cotisation 
aux mutualités due par les demandeurs d'aide. Or 
les intéressés peuvent s'affilier gratuitement à la 
Caisse Auxiliaire d'Assurance Maladie-Invalidité 
(CAAMI). Est-il normal qu'il soit procédé à ce 
remboursement? 
 

08.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Het OCMW draagt bij in de kosten van 
de ziekenfondsbijdrage wanneer, na het sociaal 
onderzoek, de staat van behoeftigheid is 
aangetoond en wanneer deze bijdrage in de 
ziekenfondskosten het geschiktste middel is om te 
helpen. Het OCMW neemt die beslissing autonoom.  
 
De keuze van het ziekenfonds is gewaarborgd in 
België. Met uitzondering van de HZIV rekenen 
ziekenfondsen altijd aanvullende bijdragen aan. Het 
OCMW neemt die ten laste. Dat geldt niet voor 
facultatieve verzekeringen, zoals een 
hospitalisatieverzekering.  
 
Het lijkt me opportuun dat een OCMW de aanvrager 
altijd informeert dat er in België een openbaar 
ziekenfonds bestaat dat geen betaling van 
aanvullende bijdragen vereist, maar ook geen extra 
voordelen biedt. 
 

08.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Le CPAS contribue aux coûts liés à la 
cotisation aux mutualités lorsqu'une enquête sociale 
démontre l'état de besoin et lorsque cette 
participation aux coûts des mutualités constitue 
l'outil le plus approprié pour aider les intéressés. Le 
CPAS prend cette décision en toute autonomie. 
 
Le choix de la mutualité est garanti en Belgique. À 
l'exception de la CAAMI, les mutualités facturent 
toujours des cotisations supplémentaires. Le CPAS 
prend celles-ci à sa charge. Cette disposition ne 
s'applique pas aux assurances facultatives, comme 
une assurance hospitalisation. 
 
Il me semble adéquat qu'un CPAS informe toujours 
le demandeur de l'existence en Belgique d'une 
mutualité publique n'exigeant pas le paiement de 
cotisations complémentaires, mais qui ne propose 
pas non plus d'avantages complémentaires. 
 

08.03  Wouter Raskin (N-VA): Gezien de beperkte 

middelen en de budgettaire toestand van het land, 
moet daarover op zijn minst grondig van gedachten 
worden gewisseld. 
 

08.03  Wouter Raskin (N-VA): Eu égard aux 

moyens limités et à la situation budgétaire du pays, 
cette question devrait au moins faire l'objet de 
discussions approfondies. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

09 Samengevoegde vragen van 

- Marie Meunier aan Anneleen Van Bossuyt (Asiel, 
Migratie, Maatschappelijke Integratie, belast met 
Grootstedenbeleid) over "De ondersteuning van 
de OCMW's" (56002915C) 
- Vincent Van Quickenborne aan Anneleen Van 
Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"De federale compensatie voor OCMW’s na de 
beperking van de werkloosheidsuitkeringen" 
(56003425C) 
 

09 Questions jointes de 

- Marie Meunier à Anneleen Van Bossuyt (Asile, 
Migration, Intégration sociale, chargée de la 
Politique des Grandes Villes) sur "Le soutien aux 
CPAS" (56002915C) 
- Vincent Van Quickenborne à Anneleen Van 
Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"La compensation fédérale prévue pour les CPAS 
après la limitation des allocations de chômage" 
(56003425C) 
 

09.01  Marie Meunier (PS): De fiscale, 

arbeidsmarkt- en pensioenhervormingen zullen 
bijkomende lasten voor de lokale besturen met zich 
meebrengen. De geplande compensatie van 

09.01  Marie Meunier (PS): Les réformes fiscales, 

du marché du travail et des pensions entraîneront 
des charges supplémentaires pour les pouvoirs 
locaux. La compensation prévue de 527 millions 
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527 miljoen euro in 2029 lijkt ruimschoots 
onvoldoende, gelet op de meerkosten waarmee 
vooral de OCMW's geconfronteerd zullen worden, 
door de verwachte stijging van het aantal 
leefloongerechtigden. 
 
Houdt de uitgavenlijn voor de ondersteuning van de 
lokale besturen ook een compensatie in voor de 
OCMW's, die meer aanvragen te verwerken zullen 
krijgen door de beperking van de 
werkloosheidsuitkering in de tijd? Komt er ook een 
compensatie voor de verhoging van de 
beheerskosten voor de OCMW's, die meer dossiers 
zullen moeten behandelen? Wordt er een budget 
uitgetrokken om de federale bijdrage in de 
uitbetaling van de leeflonen te verhogen? Zal die 
verhoging gelden voor alle leeflonen of voor 
welbepaalde categorieën van begunstigden? 
 

d'euros en 2029 semble largement insuffisante face 
aux charges qui pèseront sur les CPAS notamment, 
en lien avec le RIS. 
 
 
 
La ligne budgétaire de "soutien aux administrations 
locales" intègre-t-elle une compensation pour les 
CPAS qui enregistreront plus de demandes suite à 
la limitation dans le temps des allocations de 
chômage? Une compensation est-elle également 
prévue pour l'augmentation des frais de gestion des 
CPAS vu l'augmentation du nombre de dossiers? Un 
budget est-il prévu afin de relever le taux de 
remboursement du RIS par le fédéral? Est-ce que ce 
relèvement concernera l'ensemble des RIS ou 
certaines catégories de bénéficiaires en particulier? 
 

09.02  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): In 

het regeerakkoord staat dat 
werkloosheidsuitkeringen na twee jaar stoppen. 
Daarna worden mensen in voorkomend geval naar 
het OCMW verwezen. 
 
Hoeveel extra middelen zullen de OCMW's de 
komende jaren krijgen om de instroom van ex-
werklozen op te vangen? Welke parameters heeft 
men gebruikt om die bedragen vast te stellen? Wordt 
er rekening gehouden met regionale verschillen, 
gelet op de variërende werkloosheidsgraad per 
gewest? Gaat het om een tijdelijke of een structurele 
financiering? Worden de bedragen automatisch 
aangepast als de instroom hoger blijkt dan 
verwacht? 
 

09.02  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

L'accord de gouvernement prévoit de suspendre les 
allocations de chômage après deux ans. Le cas 
échéant, les personnes concernées seront ensuite 
orientées vers le CPAS. 
 
Quels moyens supplémentaires seront alloués aux 
CPAS, au cours des années à venir, pour faire face 
à l'afflux d'ex-chômeurs? Quels paramètres ont été 
utilisés pour déterminer ces montants? Les écarts 
régionaux seront-ils pris en considération, compte 
tenu de la variation des taux de chômage par région? 
S'agit-il d'un financement provisoire ou structurel? 
Les montants seront-ils adaptés automatiquement si 
l'afflux est plus important que prévu? 
 

09.03 Minister Anneleen Van Bossuyt (Frans): 

België is een van de laatste landen waar de 
werkloosheidsuitkering onbeperkt is in de tijd. Het is 
een goede zaak dat daar nu een einde aan komt. 
 

09.03  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

français): La Belgique était l’un des seuls pays où les 
allocations de chômage étaient versées de manière 
illimitée dans le temps. Il est positif d’y mettre fin. 
 

(Nederlands) De kosten worden gecompenseerd via 
een verhoogde financiering, die afhankelijk zal zijn 
van het afsluiten van een GPMI en de resultaten van 
de uitstroom van leefloners naar een duurzame job. 
Aangezien deze werkwijze nu wordt uitgewerkt, kan 
ik nog geen concrete bedragen geven. 
 

(En néerlandais) Le coût sera compensé par un 
financement accru, qui dépendra de la conclusion 
d'un PIIS et des résultats en ce qui concerne le 
nombre de bénéficiaires du RIS qui trouveront un 
emploi stable. Cette méthode étant actuellement en 
cours d'élaboration, je ne peux pas encore vous 
donner des montants concrets.  
 

(Frans) De begrotingslijn strekt ertoe de lokale 
overheden bij het compenseren van de 
arbeidsmarkt- en pensioenhervormingen te 
ondersteunen en dekt een deel van de geplande 
compensatie voor de OCMW's en een deel van de 
aansprakelijkheidsfactuur voor de lokale overheden 
om de stijging van de pensioenuitgaven op te 
kunnen vangen. 
 

(En français) La ligne budgétaire soutient les 
autorités locales dans la compensation des réformes 
du marché du travail et des pensions, et couvre en 
partie la compensation prévue pour les CPAS et en 
partie la facture de responsabilité pour les autorités 
locales, de manière à faire face à la hausse des 
dépenses de pension.  
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Voorzitter: Denis Ducarme. 
 

Président: Denis Ducarme. 
 

09.04  Marie Meunier (PS): Ik heb niet echt een 

antwoord op mijn vragen gekregen. 
 
Ik begrijp dat de toekomstige financiering van de 
OCMW's aan de wedertewerkstelling gekoppeld 
wordt. De OCMW's zal er gevraagd worden een taak 
te vervullen die hen niet toekomt, namelijk 
uitkeringsgerechtigden terug aan het werk krijgen, 
terwijl sommigen van hen nog een hele weg te gaan 
hebben vooraleer ze opnieuw aan de slag kunnen. 
 

09.04  Marie Meunier (PS): Je n'ai pas vraiment 

obtenu de réponse à mes questions. 
 
J'entends que le futur financement des CPAS est 
conditionné à la remise au travail. On va demander 
aux CPAS de faire un travail qui n'est pas le leur, 
c'est-à-dire remettre à l'emploi des bénéficiaires 
parfois très éloignés de l'emploi. 
 

09.05  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Blijkbaar zijn de cijfers die werden opgenomen in de 
budgettaire tabel dus helemaal niet onderbouwd? 
Dat bewijst nogmaals dat de regering op budgettair 
vlak niet bijzonder ernstig werkt. Een snelle 
berekening leert me dat de factuur voor de OCMW's 
hoger zal uitvallen dan de middelen die de federale 
overheid heeft uitgetrokken.  
 

09.05  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Les 

chiffres qui figurent dans le tableau budgétaire n'ont 
donc semble-t-il aucune justification. Nous voyons ici 
une nouvelle preuve du manque de sérieux avec 
lequel le gouvernement s'acquitte de sa tâche sur le 
plan budgétaire. Un rapide calcul me permet de 
constater que la facture à laquelle seront confrontés 
les CPAS sera supérieure aux moyens dégagés par 
l'État fédéral. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

10 Samengevoegde vragen van 

- Marie Meunier aan Anneleen Van Bossuyt (Asiel, 
Migratie, Maatschappelijke Integratie, belast met 
Grootstedenbeleid) over "De harmonisatie van de 
automatische indexering" (56002878C) 
- Robin Tonniau aan Anneleen Van Bossuyt 
(Asiel, Migratie, Maatschappelijke Integratie, 
belast met Grootstedenbeleid) over "De 
harmonisatie van de automatische indexering" 
(56003461C) 
 

10 Questions jointes de 

- Marie Meunier à Anneleen Van Bossuyt (Asile, 
Migration, Intégration sociale, chargée de la 
Politique des Grandes Villes) sur 
"L'harmonisation de l’indexation automatique" 
(56002878C) 
- Robin Tonniau à Anneleen Van Bossuyt (Asile, 
Migration, Intégration sociale, chargée de la 
Politique des Grandes Villes) sur 
"L'harmonisation de l'indexation automatique" 
(56003461C) 
 

10.01  Marie Meunier (PS): U kondigde een 

besparing aan door de uitbetalingen na een 
overschrijding van de spilindex te harmoniseren. Dat 
zou over de volledige legislatuur een besparing van 
956 miljoen euro opleveren. De pers spreekt van 
een "mini-indexsprong", waarbij de indexering van 
de uitkeringen en de lonen drie maanden uitgesteld 
wordt.  
 
Kunt u de berekening en de jaarlijkse evolutie van 
die besparingsmaatregel gedetailleerd toelichten? 
Welk deel van de inspanning zal gedragen worden 
door de begunstigden van het leefloon, die van de 
inkomensvervangende tegemoetkoming (IVT) en die 
van de inkomensgarantie voor ouderen (IGO)? 
 

10.01  Marie Meunier (PS): Vous avez annoncé une 

économie par l'harmonisation du paiement après 
dépassement de l'indice pivot. Et 956 millions 
d'effort budgétaire ont été annoncés sur l'ensemble 
de la législature. La presse a évoqué un "mini-saut 
d'index", qui repousserait de trois mois l'indexation 
des allocations et des salaires. 
 
 
Pourriez-vous détailler la façon dont vous avez 
chiffré cette mesure d'économie, ainsi que sa 
progression par année? Quelle est la part de l'effort 
supportée par les bénéficiaires du revenu 
d'intégration sociale (RIS), de l'allocation de 
remplacement de revenus (ARR) et de la garantie de 
revenus aux personnes âgées (GRAPA)? 
 

10.02  Robin Tonniau (PVDA-PTB): In het kader 

van de begroting stelt de arizonaregering een 
harmonisatie van de spilindex voor zodra die wordt 
overschreden. Dat heeft in het bijzonder gevolgen 

10.02  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Dans le cadre 

du budget, le gouvernement Arizona propose 
d'harmoniser l'indice pivot dès que celui-ci est 
dépassé. Cette mesure a des répercussions qui 
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voor wie zich al in een precaire situatie bevindt.  
 
 
Welke methodologie wordt gebruikt om de besparing 
te berekenen? Wat zijn de concrete gevolgen voor 
wie een leefloon, een inkomensgarantie voor 
ouderen of een inkomensvervangende 
tegemoetkoming ontvangt? Zal wie nu al onder de 
armoededrempel leeft nog verder in de problemen 
komen? Komen er compenserende maatregelen om 
de koopkracht te beschermen?  
 

touchent principalement les personnes se trouvant 
déjà en situation précaire. 
 
Quelle est la méthodologie utilisée pour calculer les 
économies que permet cette mesure? Quelles sont 
les conséquences concrètes pour les bénéficiaires 
du revenu d'intégration, de la garantie de revenus 
aux personnes âgées ou d'une allocation de 
remplacement de revenus? Les personnes qui 
vivent aujourd'hui sous le seuil de pauvreté devront-
elles faire face à de nouvelles difficultés? Des 
mesures compensatoires sont-elles prévues afin de 
protéger le pouvoir d'achat? 
 

10.03 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Van de heer Tonniau hadden wij 
slechts één korte vraag ontvangen. Ik zal niet 
meteen op alle vragen kunnen antwoorden. 
 

10.03  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Nous n'avions reçu qu'une seule 
question, assez brève, de M. Tonniau. Je ne pourrai 
pas répondre à toutes les questions dans l'immédiat. 
 

(Frans) Samen met de sociale partners zal de 
regering een uitkeringsnorm uitwerken, waardoor de 
uitkeringen van arbeidsgeschikte personen op 
beroepsactieve leeftijd niet sneller zullen stijgen dan 
de lonen.  
 
De sociale uitkeringen zullen drie maanden nadat de 
spilindex overschreden werd geïndexeerd worden. 
Door die termijn zullen er besparingen gerealiseerd 
kunnen worden zonder dat er aan het 
indexeringsmechanisme geraakt wordt.  
 

(En français) Avec les partenaires sociaux, le 
gouvernement élabore une norme de prestations qui 
fera en sorte que les allocations des personnes en 
âge et en capacité de travailler n'augmentent pas 
plus vite que les salaires. 
 
Les prestations sociales seront indexées trois mois 
après le dépassement de l'indice-pivot. Ce délai 
permettra de réaliser des économies tout en 
maintenant le mécanisme d'indexation. 
 

(Nederlands) De exacte berekeningen en de 
jaarlijkse impact worden momenteel geanalyseerd 
door mijn administratie en kabinet, op basis van de 
voorspellingen van het Federaal Planbureau. 
 

(En néerlandais) Mon administration et mon cabinet 
analysent actuellement les calculs exacts et 
l'incidence annuelle, en s'appuyant sur les 
prévisions du Bureau fédéral du Plan. 
 

10.04  Marie Meunier (PS): Hier is dus wel degelijk 

sprake van een mini-indexsprong, ook al noemt men 
het beestje niet bij zijn naam. Als de indexering met 
3 maanden uitgesteld wordt, dan is dat een 
besparing. 
 
U hebt niet geantwoord op mijn vraag over het deel 
van de inspanning dat ten laste zal komen van de 
mensen die een leefloon, een 
inkomensvervangende tegemoetkoming (IVT) of een 
inkomensgarantie voor ouderen (IGO) ontvangen. 
 

10.04  Marie Meunier (PS): Donc c’est bien cela! 

Postposer de 3 mois, c’est faire une économie, donc 
ce sont des mini-sauts d’index, même si on le 
formule autrement.  
 
 
Je n’ai pas eu de réponse sur la part qui sera 
supportée par les allocataires du RIS, des ARR et de 
la GRAPA. Les réponses fournies sont floues. 
 

10.05  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Deze regering 

kiest ervoor om geld te gaan halen bij de zwaksten 
in onze samenleving. Er zullen extra mensen bij de 
OCMW’s terechtkomen. 
 

10.05  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Le 

gouvernement choisit d'aller chercher l'argent chez 
les plus faibles de notre société. Nous assisterons à 
une augmentation du nombre de personnes qui 
s'adresseront aux CPAS. 
 

10.06 Minister Anneleen Van Bossuyt (Frans): 

Mevrouw Meunier, uw vraag over de IGO heb ik niet 
beantwoord omdat ze onder de bevoegdheid van de 
heer Jambon valt.  

10.06  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

français): Madame Meunier, je n'ai pas répondu 
concernant la GRAPA parce que cela relève de la 
compétence de M. Jambon. 
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10.07  Marie Meunier (PS): Ik heb de heer Jambon 

dezelfde vraag gesteld en hij heeft me naar u 
doorverwezen! 
 
De voorzitter: U zou dit onder elkaar moeten 
uitmaken en mevrouw Meunier vervolgens moeten 
meedelen van wie ze een antwoord mag 
verwachten.  
 

10.07  Marie Meunier (PS): J'ai posé la même 

question à M. Jambon, qui m'a renvoyée vers vous! 
 
 
Le président: Il faudrait vous concerter et revenir 
vers Mme Meunier pour qu'elle sache de qui 
attendre une réponse.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

11 Vraag van Wouter Raskin aan Anneleen Van 

Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"Het register voor sociale bijstand" (56002967C) 
 

11 Question de Wouter Raskin à Anneleen Van 

Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"Le registre des aides sociales" (56002967C) 
 

11.01  Wouter Raskin (N-VA): Volgens het 

regeerakkoord zal er een centraal register met alle 
sociale bijstand en voordelen worden bijgehouden.  
 
 
Welke uitkeringen en vrijstellingen zullen erin 
worden opgenomen? Zal men de deelstaten en de 
steden en gemeenten vragen om dat register te 
gebruiken? Wie zal er toegang toe hebben? Hebt u 
zicht op wat er federaal kan worden afgetopt?  
 

11.01  Wouter Raskin (N-VA): Selon l'accord de 

gouvernement, toutes les aides sociales et autres 
prestations seront répertoriées dans un registre 
central. 
 
Quelles allocations et exceptions figureront dans ce 
registre? Les entités fédérées et les villes et 
communes seront-elles invitées à l'utiliser? Qui y 
aura accès? Savez-vous déjà comment le système 
pourrait être élagué à l'échelon fédéral? 
 

11.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Het geplande register heeft tot doel 
excessen te vermijden en het geheel aan sociale 
bijstand en voordelen te plafonneren om 
inactiviteitsvallen te voorkomen. We willen een kloof 
van minstens 500 euro per maand tussen werken en 
niet werken. De sociale voordelen die de deelstaten 
toekennen, zouden er dus ook in moeten worden 
opgenomen. Federaal moet de sociale bijstand ruim 
worden geïnterpreteerd als alle steun in het kader 
van de sociale zekerheid en de sociale bescherming, 
met uitzondering van de voordelen in het kader van 
de ziekteverzekering. Dat moet nog verder worden 
bekeken en besproken met mijn collega-ministers 
binnen de federale regering en de regio’s, en met de 
lokale besturen. 
 

11.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): En créant ce registre, nous voulons 
empêcher les excès et plafonner l'ensemble des 
aides sociales et autres prestations pour éviter les 
pièges à l'emploi. Nous voulons que la différence 
entre un emploi et l'inactivité s'élève au moins à 
500 euros par mois. Les avantages sociaux octroyés 
par les entités fédérées devraient également y 
figurer. Sur le plan fédéral, les aides doivent être 
interprétées au sens large puisqu'il s'agira de toutes 
les aides allouées dans le cadre de la sécurité et de 
la protection sociale, à l'exception des avantages en 
lien avec l'assurance maladie. Les modalités de 
création doivent encore être examinées et faire 
l'objet de discussions avec mes collègues du 
gouvernement fédéral et des régions ainsi qu'avec 
les pouvoirs locaux. 
 

Diegenen die gemachtigd zijn om steun of sociale 
voordelen toe te kennen of die de steun of sociale 
voordelen al dan niet gedeeltelijk ten laste nemen, 
moeten in ieder geval toegang hebben tot het 
register. 
 
De plafonnering van de sociale bijstand en de 
sociale voordelen zien we niet los van de geplande 
hervorming van de bijstand, waarbij we enerzijds de 
middelentoets en berekeningswijzen optimaliseren 
en harmoniseren, en anderzijds het concept gezins- 
of leefsituatie opnieuw bekijken.  

Tout organisme habilité à accorder de l'aide ou des 
avantages sociaux ou prenant à sa charge, 
partiellement ou non, l'aide ou les avantages sociaux 
doit en tout état de cause avoir accès au registre. 
 
 
Nous ne considérons pas le plafonnement de l'aide 
sociale et des avantages sociaux indépendamment 
de la réforme prévue de l'aide, qui nous permettra, 
d'une part, d'optimiser et d'harmoniser l'examen des 
ressources et les méthodes de calcul et, d'autre part, 
de réexaminer le concept de situation familiale ou de 
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 vie. 
 

11.03  Wouter Raskin (N-VA): Deze complexe 

oefening geniet mijn volle steun, want ze is nodig om 
onze sociale zekerheid en bijstand te vrijwaren en 
het draagvlak ervoor te behouden  
 

11.03  Wouter Raskin (N-VA): Je soutiens 

pleinement cet exercice complexe, car il est 
nécessaire pour préserver notre système de sécurité 
et d'aide sociales et maintenir l'adhésion dont il fait 
l'objet. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

12 Vraag van Vincent Van Quickenborne aan 

Anneleen Van Bossuyt (Asiel, Migratie, 
Maatschappelijke Integratie, belast met 
Grootstedenbeleid) over "De aanpassing van de 
OCMW-wet" (56003346C) 
 

12 Question de Vincent Van Quickenborne à 

Anneleen Van Bossuyt (Asile, Migration, 
Intégration sociale, chargée de la Politique des 
Grandes Villes) sur "L'adaptation de la loi sur les 
CPAS" (56003346C) 
 

12.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): In 

het regeerakkoord staat dat de deelstaten de 
mogelijkheid krijgen om het bestuurlijke landschap te 
vereenvoudigen. Daartoe zou de OCMW-wet 
worden gewijzigd. De bepaling van artikel 2 van die 
wet maakt echter ook deel uit van de bijzondere wet 
van 8 augustus 1980. In sommige gevallen zal voor 
een wetswijziging dus een tweederdemeerderheid 
nodig zijn.  
 
Gaat u akkoord met mijn lezing en hoe denkt u aan 
die tweederdemeerderheid te geraken?  
 

12.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): On 

peut lire dans l'accord de gouvernement que les 
entités fédérées auront la possibilité de simplifier le 
paysage administratif. La loi organique des CPAS 
doit être modifiée à cet effet. La disposition de 
l'article 2 de cette loi fait cependant également partie 
de la loi spéciale du 8 août 1980. Dans certains cas, 
une modification de la loi nécessitera donc une 
majorité des deux tiers.  
 
Souscrivez-vous à mon interprétation? Comment 
comptez-vous rassembler cette majorité des deux 
tiers?  
 

12.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Voor de faciliteitengemeenten zou er 
inderdaad een bijzondere meerderheid nodig zijn. 
Die regeling is opgenomen in de pacificatiewet. We 
zullen dat nu verder bekijken, want het is belangrijk 
om die institutionele hervorming goed voor te 
bereiden, in samenwerking met de deelstaten.  
 

12.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Une majorité spéciale serait 
effectivement nécessaire pour les communes à 
facilités. Cet aspect est réglé par la loi de pacification 
communautaire. Nous allons à présent approfondir 
la question, car il est important de préparer cette 
réforme institutionnelle correctement, en 
coopération avec les entités fédérées. 
 

12.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): In 

Vlaanderen is men daarvoor vragende partij. Ik 
vermoed dat in Wallonië de fusieoefening nog niet is 
gebeurd. Wij zijn bereid om de nodige stemmen te 
leveren om de volledige fusie tussen OCMW's en 
steden en gemeenten mogelijk te maken.  
 

12.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): La 

Flandre est demandeuse. Je présume que cet 
exercice de fusion n'a pas encore eu lieu en 
Wallonie. Nous sommes disposés à fournir les voix 
nécessaires pour permettre la fusion complète entre 
les CPAS et les villes et communes. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

13 Vraag van Vincent Van Quickenborne aan 

Anneleen Van Bossuyt (Asiel, Migratie, 
Maatschappelijke Integratie, belast met 
Grootstedenbeleid) over "De hervorming v.h. 
OCMW-beleid (minder papierlast, efficiënter 
maatwerk, minder politieke inmenging)" 
(56003348C) 
 

13 Question de Vincent Van Quickenborne à 

Anneleen Van Bossuyt (Asile, Migration, 
Intégration sociale, chargée de la Politique des 
Grandes Villes) sur "La réforme des CPAS (moins 
de paperasserie et d'ingérence politique, 
efficience du cas par cas)" (56003348C) 
 

13.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Tijdens de hoorzittingen over de gebeurtenissen in 

13.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Lors 

des auditions au sujet des événements survenus au 
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het OCMW van Anderlecht kaartte professor De 
Wilde van de KU Leuven drie fundamentele 
problemen voor OCMW's aan: de overbelasting van 
de maatschappelijk werkers, de onhoudbaarheid 
van het maatwerksysteem voor het leefloon en de 
politieke inmenging in individuele dossiers. 
 
 
Hoe zult u ervoor zorgen dat maatschappelijk 
werkers zich vooral met trajectbegeleiding kunnen 
bezighouden en minder met de administratieve 
afhandeling? Steunt u haar pleidooi voor meer 
administratieve verwerking van dossiers in plaats 
van maatwerk, zodat er tijd vrijkomt voor de 
moeilijkste gevallen? Wat vindt u van haar voorstel 
om het bijzonder comité voor de sociale dienst 
(BCSD), samengesteld door politici, te vervangen 
door een systeem met ambtenaren? Wat denkt u van 
een princiepsbeslissing over de aanvullende 
leeflonen? Wat vindt u van het voorstel om alleen 
nog huisbezoeken te organiseren op basis van een 
inschatting van de maatschappelijk werker? 
 

CPAS d'Anderlecht, la professeure De Wilde, de la 
KU Leuven, a identifié trois problèmes 
fondamentaux pour les CPAS: la surcharge de 
travail à laquelle sont confrontés les assistants 
sociaux, l'impossibilité d'un suivi individualisé des 
dossiers de revenu d'intégration et l'ingérence 
politique dans des dossiers individuels. 
 
Comment ferez-vous en sorte que les assistants 
sociaux puissent surtout se concentrer sur 
l'accompagnement de bénéficiaires et moins sur les 
procédures administratives? Soutenez-vous son 
plaidoyer en faveur d'une substitution du suivi 
individualisé par un traitement administratif dans un 
plus grand nombre de dossiers, afin de libérer du 
temps pour les cas les plus difficiles? Quel est votre 
avis concernant sa proposition de remplacer le 
comité spécial du service social (CSSS), organe 
politisé, par un système constitué de fonctionnaires? 
Que pensez-vous d'une décision de principe 
concernant les revenus d'intégration 
complémentaires? Quel est votre avis concernant la 
proposition de n'organiser des visites domiciliaires 
que si l'assistant social estime qu'elles sont 
nécessaires? 
 

13.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Door de administratieve 
vereenvoudiging verder te zetten, wil ik ervoor 
zorgen dat de gewonnen tijd wordt ingezet voor de 
begeleiding van de begunstigden van het OCMW. Ik 
zal in overleg gaan met de deelstaten over de 
diplomavoorwaarden voor de maatschappelijk 
werkers en over een betere toegang tot gegevens 
die noodzakelijk zijn voor het sociaal onderzoek. 
 
Begeleiding op maat is essentieel. Het 
geïndividualiseerd project voor maatschappelijke 
integratie (GPMI) wil ik daarom uitbreiden naar alle 
begunstigden van een leefloon of een equivalent 
leefloon, behalve voor wie niet kan werken om 
billijkheids- of gezondheidsredenen. 
 

13.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): En poursuivant la simplification 
administrative, je souhaite que le temps dégagé soit 
consacré à l'accompagnement des bénéficiaires du 
CPAS. Je me concerterai avec les entités fédérées 
sur les conditions de diplôme applicables aux 
travailleurs sociaux et sur l'amélioration de l'accès 
aux données nécessaires à l'enquête sociale. 
 
 
Il est essentiel d'offrir un accompagnement sur 
mesure. C'est pourquoi je souhaite élargir le projet 
individualisé d'intégration sociale (PIIS) à tous les 
bénéficiaires d'un revenu d'intégration ou équivalent, 
à l'exception de ceux qui ne peuvent pas travailler 
pour des raisons d'équité ou de santé. 
 

Cliëntelisme is uiteraard onaanvaardbaar, maar we 
mogen niet iedereen in het BCSD over dezelfde kam 
scheren. Bovendien zorgt de politieke 
vertegenwoordiging ervoor dat de lokale 
gemeenschap betrokken blijft bij de sociale 
hulpverlening en dat verdere bureaucratisering 
vermeden wordt. Ik pleit voor administratieve 
vereenvoudiging en een snellere digitale verwerking, 
maar begeleiding op maat blijft essentieel. 
 
Het huisbezoek is een essentieel element van het 
sociaal onderzoek. Het wordt uitgevoerd bij de 
opening van het sociaal dossier en daarna telkens 
wanneer het OCMW dat nodig acht, maar ten minste 
eenmaal per jaar. 

Le clientélisme est bien entendu inacceptable, mais 
nous devons nous garder de pratiquer l'amalgame à 
l'égard des membres du CSSS. En outre, la 
représentation politique favorise la participation de la 
communauté locale à l'aide sociale et permet d'éviter 
une bureaucratisation accrue. Je plaide pour la 
simplification administrative et l'accélération du 
traitement numérique, mais l'accompagnement sur 
mesure demeure essentiel. 
 
La visite domiciliaire constitue un élément essentiel 
de l'enquête sociale. Elle est effectuée à l'ouverture 
du dossier social et ensuite chaque fois que le CPAS 
le juge nécessaire, mais au moins une fois par an. 
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13.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Als 

lid van het BCSD krijgt men moeilijk antwoorden van 
het OCMW op vragen over statistieken, wat wijst op 
een gebrekkige digitalisering. Voorts is het opvallend 
dat vandaag bijna uitsluitend politici zetelen in het 
BCSD. Het zou veel beter zijn om te werken met een 
goede mix van politici en experts inzake 
maatschappelijke integratie en armoedebestrijding. 
 

13.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Il 

est difficile, en tant que membre du CSSS, d'obtenir 
de la part du CPAS des réponses à des questions 
sur les statistiques, ce qui indique une numérisation 
défaillante. En outre, il convient de noter qu'à l'heure 
actuelle, le CSSS est composé presque 
exclusivement d'hommes et de femmes politiques. Il 
serait préférable d'opter pour un mélange judicieux 
de représentants du monde politique et d'experts en 
matière d'intégration sociale et de lutte contre la 
pauvreté. 
 

13.04 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): U bedoelt met politici waarschijnlijk 
mensen die zowel in de gemeenteraad als in het 
BCSD zitten. 
 

13.04  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Par responsables politiques, vous 
entendez probablement des personnes qui siègent à 
la fois au conseil communal et au CSSS. 
 

13.05  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Politici zijn voor mij mensen die aan de 
gemeenteraadsverkiezingen hebben deelgenomen. 
Het BCSD zou bijvoorbeeld voor de helft uit experts 
kunnen worden samengesteld. Dat zou het debat 
veel interessanter maken. 
 

13.05  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Pour moi, les hommes et les femmes politiques sont 
des personnes qui ont participé aux élections 
communales. Le CSSS pourrait par exemple être 
composé pour moitié d'experts. Cela rendrait le 
débat beaucoup plus intéressant. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

14 Vraag van Vincent Van Quickenborne aan 

Anneleen Van Bossuyt (Asiel, Migratie, 
Maatschappelijke Integratie, belast met 
Grootstedenbeleid) over "De cumulatie van een 
leefloon en andere steun" (56003349C) 
 

14 Question de Vincent Van Quickenborne à 

Anneleen Van Bossuyt (Asile, Migration, 
Intégration sociale, chargée de la Politique des 
Grandes Villes) sur "Le cumul du revenu 
d'intégration et d'une autre aide" (56003349C) 
 

14.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Tijdens de hoorzittingen naar aanleiding van het 
schandaal in het OCMW van Anderlecht, werd 
gezegd dat het leefloon van inwonende 
meerderjarige kinderen naar beneden kan worden 
bijgesteld, maar dan moet er ook worden gekeken 
naar het tarief voor leefloongerechtigden met 
minderjarige kinderen, want die krijgen vandaag 
allemaal hetzelfde bedrag. Wat vindt u van die 
stelling? Wilt u het leefloon van meerderjarigen die 
inwonen bij hun ouders verminderen of afschaffen? 
Wilt u het leefloon van leefloongerechtigden met 
minderjarige kinderen aanpassen in verhouding tot 
het aantal kinderen?  
 
 
Vandaag worden de leeflonen voor 55 % – en in een 
aantal gemeenten voor 70 % – betaald door de 
federale overheid. Is de regering van plan het 
percentage aan te passen? 
 

14.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Durant les auditions organisées dans le cadre du 
scandale découvert au CPAS d'Anderlecht, il a été 
dit que le revenu d'intégration des enfants 
cohabitants majeurs pourrait être revu à la baisse, 
mais qu'il faudrait dans ce cas également examiner 
le taux du revenu d'intégration des bénéficiaires 
ayant des enfants mineurs, parce qu'aujourd'hui, 
tous perçoivent le même montant. Que pensez-vous 
de cette position? Comptez-vous réduire ou 
supprimer le revenu d'intégration des enfants 
majeurs qui cohabitent avec leurs parents? 
Modifierez-vous le revenu d'intégration des 
bénéficiaires ayant des enfants mineurs 
proportionnellement au nombre d'enfants?  
 
Actuellement, les revenus d'intégration sont payés à 
concurrence de 55 % – et dans certaines communes 
70 % – par l'État fédéral. Le gouvernement projette-
t-il de revoir ce pourcentage? 
 

14.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): De regering wil een gecumuleerd 
plafond voor samenwonende leefloongerechtigden 
invoeren. Momenteel kunnen OCMW's 

14.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Le gouvernement souhaite instaurer 
un plafond cumulé pour les bénéficiaires du revenu 
d'intégration cohabitants. Actuellement, les CPAS 
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bestaansmiddelen van ouders of kinderen van de 
leefloonaanvrager deels in rekening brengen bij het 
leefloon van een samenwonende aanvrager. Ik zal 
die toepassing strikter maken. Het is immers niet 
logisch dat inkomsten uit arbeid volledig meetellen, 
terwijl een leefloon van een samenwonend familielid 
buiten beschouwing blijft. 
 
De federale toelage bedraagt momenteel 55 % en in 
bepaalde gevallen 70 % van het leefloonbedrag. Ik 
voer een bonus-malussysteem in, waarbij OCMW's 
financiële prikkels ontvangen op basis van hun 
prestaties inzake begeleiding, activering en 
integratie van leefloners. OCMW's die te weinig 
inspanningen leveren, kunnen bestraft worden met 
een boete of lagere federale toelagen. De POD MI 
zal daartoe meer controle- en sanctiemogelijkheden 
krijgen. 
 

peuvent prendre partiellement en compte les 
moyens de subsistance des parents ou des enfants 
pour le calcul du RIS d'un demandeur cohabitant. Je 
rendrai cette application plus stricte. En effet, il n'est 
pas logique que les revenus du travail soient 
intégralement pris en compte alors que le revenu 
d'intégration d'un cohabitant ne l'est pas. 
 
La subvention fédérale s'élève actuellement à 55 % 
et, dans certains cas, à 70 % du montant du revenu 
d'intégration. J'instaurerai un système de bonus-
malus qui prévoit des incitants financiers pour les 
CPAS sur la base de leurs performances en matière 
d'accompagnement, d'activation et d'intégration des 
bénéficiaires du revenu d'intégration. Les CPAS qui 
ne fournissent pas assez d'efforts pourront être 
sanctionnés au moyen d'une amende ou d'une 
réduction des subventions fédérales. Le SPP IS 
disposera de davantage de possibilités de contrôle 
et de sanctions à cet effet. 
 

14.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Met 

de nieuwe regeling die u voorstelt, zou het leefloon 
van een meerderjarige die inwoont bij zijn ouders 
kunnen verminderen. Dat is een goede zaak. 
 

14.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Avec le nouveau régime que vous proposez, le 
revenu d'intégration d'un majeur habitant chez ses 
parents pourrait être réduit, ce qui est une bonne 
chose. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

15 Samengevoegde vragen van 

- Vincent Van Quickenborne aan Anneleen Van 
Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"De voorstellen van de VVSG voor een betere 
OCMW-werking" (56003350C) 
- Nahima Lanjri aan Anneleen Van Bossuyt (Asiel, 
Migratie, Maatschappelijke Integratie, belast met 
Grootstedenbeleid) over "De 
voorschotregelingen" (56003420C) 
 

15 Questions jointes de 

- Vincent Van Quickenborne à Anneleen Van 
Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"Les propositions de la VVSG en vue d'un 
meilleur fonctionnement des CPAS" (56003350C) 
- Nahima Lanjri à Anneleen Van Bossuyt (Asile, 
Migration, Intégration sociale, chargée de la 
Politique des Grandes Villes) sur "Le système des 
avances" (56003420C) 
 

15.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Gemiddeld 23 % van de dossiers van OCMW's 
betreffen voorschotten op werkloosheidsuitkeringen 
en ziekte-uitkeringen die te lang op zich laten 
wachten. Tijdens de hoorzittingen werd geopperd 
dat het logischer zou zijn dat die instanties zelf 
voorschotten uitkeren. Wat vindt u van dat idee?  
 
 
Bent u bereid een strikter controlesysteem uit te 
werken om systematisch na te gaan of de OCMW’s 
de wetgeving correct naleven? 
 

15.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): En 

moyenne, 23 % des dossiers des CPAS portent sur 
des avances sur allocations de chômage et 
indemnités de maladie que les ayants droit attendent 
trop longtemps. Lors des auditions, il a été suggéré 
qu'il serait plus logique que ces organismes octroient 
eux-mêmes les avances. Que pensez-vous de cette 
idée? 
 
Êtes-vous disposée à élaborer un système de 
contrôle plus sévère permettant de vérifier 
systématiquement si les CPAS respectent bien la 
législation? 
 

15.02  Nahima Lanjri (cd&v): In meer dan één op 

vijf leefloondossiers kloppen mensen voor een 
voorschot aan bij het OCMW omdat de uitbetaling 
van hun werkloosheids- of ziekte-uitkering op zich 

15.02  Nahima Lanjri (cd&v): Dans un dossier de 

revenu d'intégration sur cinq, les personnes 
s'adressent au CPAS pour recevoir une avance 
étant donné que le paiement de leur allocation de 
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laat wachten. Op die manier worden OCMW's steeds 
meer de toegangspoort tot de sociale zekerheid in 
plaats van een laatste vangnet.  
 
 
Hebt u daarover al overlegd met minister van Sociale 
Zaken Vandenbroucke? In welke mate worden die 
voorschotten terugbetaald? Welke structurele 
maatregelen wilt u samen met uw collega nemen om 
het probleem aan te pakken? 
 

chômage ou de maladie se fait attendre. Les CPAS 
jouent ainsi de plus en plus un rôle de porte d'accès 
à la sécurité sociale plutôt que d'être le filet de 
sécurité ultime. 
 
Vous êtes-vous déjà entretenue de cette matière 
avec le ministre des Affaires sociales, 
M. Vandenbroucke? Dans quelle mesure ces 
avances sont-elles remboursées? Quelles mesures 
structurelles allez-vous prendre avec vos collègues 
pour vous attaquer à ce problème? 
 

15.03 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): De POD MI heeft 387 audits en 175 
opvolgaudits uitgevoerd in de OCMW's. De 
administratie werkt aan een verfijning van de 
opvolging ervan en aan betere interne procedures 
binnen de OCMW's. Daarnaast wordt de 
complementariteit met andere auditinstanties zoals 
Audit Vlaanderen onderzocht. Het juridische kader 
biedt vandaag geen mogelijkheid om een OCMW te 
sanctioneren. De POD MI zal stapsgewijs en 
systematisch meer controles uitvoeren en meer 
sanctiemogelijkheden krijgen. 
 
Cliëntelisme in OCMW's is onaanvaardbaar en 
mede daarom voer ik een bonus-malussysteem in. 
Bij een vermoeden van misbruik kan een OCMW aan 
een audit worden onderworpen en bij ernstige 
tekortkomingen zelfs tijdelijk onder curatele worden 
gesteld. De toekenningsregels zijn duidelijk bepaald 
bij wet.  
 

15.03  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Le SPP IS a réalisé 387 audits et 175 
audits de suivi dans les CPAS. L'administration 
s'emploie à parfaire le suivi de ces audits et à 
améliorer les procédures internes au sein des 
CPAS. La complémentarité avec d'autres 
organismes d'audit tels qu'Audit Vlaanderen est 
également à l'étude. Le cadre juridique actuel ne 
permet pas de sanctionner un CPAS. Le SPP IS va 
augmenter progressivement et systématiquement le 
nombre de ses contrôles et avoir à sa disposition 
davantage de moyens de sanction. 
 
Le clientélisme dans les CPAS est inacceptable et 
c'est une des raisons pour lesquelles j'instaurerai un 
système de bonus-malus. En cas de soupçon 
d'abus, un CPAS pourra faire l'objet d'un audit, voire 
être placé temporairement sous curatelle en cas de 
manquements graves. Les règles d'octroi des aides 
sont clairement définies par la loi.  
 

De VVSG heeft inderdaad aan de alarmbel 
getrokken over het leefloon als voorschot op de 
uitkering. Daardoor wordt de druk op de OCMW’s 
groter en verliezen de maatschappelijk werkers 
kostbare tijd. Ik zal dat dossier nader bekijken om de 
werklast te verlagen. Momenteel loopt er ook een 
studie over de werkdruk van de maatschappelijk 
werkers.  
 

L'union des villes et communes flamandes (VVSG) a 
effectivement tiré la sonnette d'alarme concernant 
l'octroi du revenu d'intégration en tant qu'avance sur 
l'allocation. Cette pratique renforce la pression 
pesant sur les CPAS et fait perdre un temps précieux 
aux assistants sociaux. J'examinerai ce dossier de 
plus près en vue d'alléger la charge de travail des 
assistants sociaux. Une étude à ce sujet est 
actuellement en cours. 
 

15.04  Nahima Lanjri (cd&v): Dit probleem zal niet 

worden verholpen door enkel de werkdruk van de 
maatschappelijk werkers bij het OCMW aan te 
pakken. Ik vraag u om samen met minister Frank 
Vandenbroucke naar een oplossing te zoeken.  
 

15.04  Nahima Lanjri (cd&v): On ne résoudra pas 

ce problème en s'attaquant uniquement à la charge 
de travail des assistants sociaux des CPAS. Je vous 
demande de chercher une solution en concertation 
avec le ministre Vandenbroucke. 
 

15.05  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Een 

samenwerking tussen Audit Vlaanderen en de POD 
MI is dus ook voor de controles op OCMW's een zeer 
valabele piste. Vandaag zijn OCMW's verplicht om 
binnen de maand een beslissing te nemen. Mocht 
dat eveneens gelden voor de instanties die bevoegd 
zijn voor de werkloosheids- en de ziekte-uitkeringen, 
dan is dat een uitweg. U moet dus zowel met de heer 
Vandenbroucke als met de heer Clarinval 

15.05  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Une 

coopération entre Audit Vlaanderen et le SPP IS 
constitue donc une piste tout aussi valable pour les 
contrôles sur les CPAS. Aujourd'hui, les CPAS sont 
obligés de prendre une décision dans un délai d'un 
mois. Si cette règle était également imposée aux 
organismes responsables des allocations de 
chômage et des indemnités de maladie, ça serait 
une solution. Vous devez donc vous concerter avec 
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overleggen over een structurele oplossing.  
 

M. Vandenbroucke et M. Clarinval pour trouver une 
solution structurelle. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

16 Vraag van Nahima Lanjri aan Anneleen Van 

Bossuyt (Asiel, Migratie, Maatschappelijke 
Integratie, belast met Grootstedenbeleid) over 
"De financiering van de REMI-tool" (56003421C) 
 

16 Question de Nahima Lanjri à Anneleen Van 

Bossuyt (Asile, Migration, Intégration sociale, 
chargée de la Politique des Grandes Villes) sur 
"Le financement de l'outil REDI" (56003421C) 
 

16.01  Nahima Lanjri (cd&v): Met de REMI-tool 

kunnen OCMW's objectief berekenen wat een gezin 
nodig heeft om rond te komen. Uw voorgangster 
ondersteunde de OCMW's door de licentie van de 
REMI-tool te bekostigen, maar die subsidieperiode 
liep af op 31 december 2024. Vele OCMW's vragen 
zich af of u met nieuwe subsidies zult komen om het 
project voort te zetten. 
 
 
Zult u middelen vrijmaken voor de licentie en om 
leefloners een extra budget te kunnen geven? 
 

16.01  Nahima Lanjri (cd&v): L'outil REMI permet 

aux CPAS de calculer objectivement ce dont un 
ménage a besoin pour s'en sortir. Votre 
prédécesseure avait soutenu les CPAS en finançant 
la licence de l'outil REMI, mais cette période de 
subventionnement est arrivée à échéance le 
31 décembre 2024. De nombreux CPAS se 
demandent si vous prévoirez de nouvelles 
subventions afin de poursuivre le projet. 
 
Dégagerez-vous des moyens pour la licence et pour 
pouvoir octroyer un budget supplémentaire aux 
bénéficiaires du revenu d'intégration? 
 

16.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): De REMI-tool wordt binnenkort 
geëvalueerd, zoals is opgenomen in het 
regeerakkoord. We willen vooral inactiviteitsvallen 
vermijden. 
 
De licentie voor deze tool, waarvan alle OCMW's 
gebruik kunnen maken, loopt tot eind april 2025. 
Beslissingen voor aanvullende financiële steun die 
voor eind december 2024 werden genomen, geven 
nog recht op een subsidie. 
 
Uit de studie over de REMI-tool blijkt dat de federale 
financiering de belangrijkste prikkel is voor OCMW's 
om de tool te gebruiken. Het bedrag dat de tool 
berekent voor een gezin, is eerder hoog, maar de 
meeste OCMW's kennen een lager steunbedrag toe. 
 
Er bestaat een zekere spanning tussen lokale 
autonomie en de rol van de federale overheid in het 
beleid inzake aanvullende sociale hulp. De federale 
regering heeft ter zake eigenlijk geen 
beslissingsrecht. 
 

16.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): L'outil REDI sera bientôt évalué, 
comme le prévoit l'accord de gouvernement. Nous 
voulons surtout éviter les pièges à l'emploi. 
 
 
La licence de cet outil, que tous les CPAS peuvent 
utiliser, expire fin avril 2025. Les décisions de 
soutien financier complémentaire prises avant la fin 
du mois de décembre 2024 donneront encore droit à 
un subside. 
 
Une étude sur l'outil REDI révèle que pour les CPAS, 
le financement fédéral demeure la principale 
incitation à l'utiliser. Le montant calculé par l'outil 
pour une famille est plutôt élevé, mais la plupart des 
CPAS octroient une aide inférieure à celui-ci. 
 
Une certaine tension existe entre l'autonomie locale 
et le rôle du gouvernement fédéral dans la politique 
en matière d'aide sociale complémentaire. En 
réalité, le gouvernement fédéral n'a aucun droit de 
décision dans ce domaine. 
 

16.03  Nahima Lanjri (cd&v): De OCMW's kenden 

inderdaad minder toe dan wat de REMI-tool 
berekent, ook omdat ze schrik hadden dat het 
toegekende bedrag per gemeente niet zou volstaan. 
 
 
De tijd dringt voor de evaluatie. De licentie loopt 
immers af op 1 mei 2025. De OCMW's weten 
vandaag niet of ze daarna nog ondersteund zullen 
worden. 

16.03  Nahima Lanjri (cd&v): Les CPAS 

accordaient effectivement moins de moyens que ne 
l'autorisent les calculs de l'outil REDI, notamment 
parce qu'ils craignaient que le montant octroyé par 
commune ne soit pas suffisant. 
 
Il est temps de procéder à l'évaluation de cet outil. 
En effet, la licence expire le 1er mai 2025. Les CPAS 
ignorent à l'heure actuelle s'ils seront encore 
soutenus après cette date. 
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16.04 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Er zal voor 30 april beslist worden. 
 

16.04  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Une décision sera prise avant le 
30 avril. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

17 Vraag van Vincent Van Quickenborne aan 

Anneleen Van Bossuyt (Asiel, Migratie, 
Maatschappelijke Integratie, belast met 
Grootstedenbeleid) over "De strikte toepassing 
van artikel 34, § 2 van het KB van 11 juli 2002" 
(56003426C) 
 

17 Question de Vincent Van Quickenborne à 

Anneleen Van Bossuyt (Asile, Migration, 
Intégration sociale, chargée de la Politique des 
Grandes Villes) sur "L'application stricte de 
l'article 34, § 2 de l'arrêté royal du 11 juillet 2002" 
(56003426C) 
 

17.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): In 

het regeerakkoord staat dat artikel 34, § 2 van het 
KB van 11 juli 2002 strikt zal worden toegepast. 
Daarin staat dat wanneer iemand een leefloon 
aanvraagt die samenwoont met ouders, 
grootouders, kinderen of kleinkinderen, het OCMW 
een deel van het inkomen van die familieleden "kan" 
meetellen voor de berekening van het leefloon.  
 
 
Zullen de OCMW's dat volgens de strikte toepassing 
uit het regeerakkoord voortaan moeten doen? Zullen 
ze dus geen beoordelingsmarge meer hebben? Zijn 
er concrete voorbeelden waaruit blijkt dat OCMW's 
slordig omspringen met die regeling? Welke sancties 
overweegt u voor OCMW's die de regel niet strikt 
toepassen? Waarom past u het KB zelf niet aan? 
 

17.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

L'accord de gouvernement prévoit l'application 
stricte de l'article 34, § 2, de l'arrêté royal du 11 juillet 
2002. Cette disposition stipule que lorsque le 
demandeur d'un revenu d'intégration cohabite avec 
ses parents, ses grands-parents, ses enfants ou ses 
petits-enfants, le CPAS "peut" tenir compte d'une 
partie du revenu de ces membres de la famille pour 
le calcul de son revenu d'intégration. 
 
Les CPAS seront-ils dorénavant obligés d'en tenir 
compte, conformément à l'application stricte prévue 
dans l'accord de gouvernement? Autrement dit, 
n'auront-ils plus aucune marge d'appréciation? 
Existe-t-il des exemples concrets dont il ressortirait 
que les CPAS se montrent négligents dans 
l'application de ce régime? Quelles sanctions 
envisagez-vous pour les CPAS qui n'appliquent pas 
strictement la règle? Pourquoi ne modifiez-vous pas 
l'arrêté royal lui-même? 
 

17.02 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Iedereen kent wel gezinnen die 
4.000 euro of meer leefloon ontvangen. Ook in Gent 
is dat het geval. 
 
OCMW's kunnen bestaansmiddelen van de ouders 
of kinderen van de leefloonaanvrager deels in 
rekening brengen bij het berekenen van het leefloon 
van een samenwonende aanvrager. Vandaag is dat 
een mogelijkheid, geen verplichting. Ik zal wel 
degelijk het KB van 11 juli 2002 wijzigen om die 
maatregel strikter te maken. 
 

17.02  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Tout le monde connaît des ménages 
qui perçoivent 4 000 euros de revenu d'intégration 
ou plus. C'est également le cas à Gand. 
 
Actuellement, les CPAS peuvent prendre en compte 
partiellement les moyens de subsistance des 
parents ou des enfants de la personne qui demande 
un revenu d'intégration dans le calcul du RIS d'un 
demandeur cohabitant. Il s'agit aujourd'hui d'une 
possibilité et non d'une obligation. Je modifierai 
l'arrêté royal du 11 juillet 2002 pour rendre cette 
mesure plus stricte. 
 

17.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Dan 

is het regeerakkoord niet helemaal correct, want 
daarin staat dat er via een circulaire zal worden 
gewerkt. 
 

17.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Dans ce cas, l'accord de gouvernement n'est pas 
tout à fait correct, car il prévoit de passer par une 
circulaire. 
 

Ik heb inderdaad opgevangen dat sommige 
OCMW's de regeling wel toepassen en andere niet. 
Ook hanteren niet alle OCMW's dezelfde tarieven, 
waardoor een meerderjarige leefloner die bij zijn 

J'ai effectivement entendu dire que certains CPAS 
exécutent la réglementation et d'autres non. Tous les 
CPAS n'appliquent pas les mêmes taux, de sorte 
qu'un bénéficiaire majeur d'un revenu d'intégration 
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ouders inwoont niet in elke gemeente hetzelfde 
bedrag ontvangt. Wanneer zult u het KB 
aanpassen? 
 

qui cohabite avec ses parents ne perçoit pas le 
même montant dans toutes les communes. Quand 
l'arrêté royal sera-t-il modifié? 
 

17.04 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): Mijn kabinet is druk bezig. 
 

17.04  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): Mon cabinet ne chôme pas. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

18 Samengevoegde vragen van 

- Robin Tonniau aan Anneleen Van Bossuyt 
(Asiel, Migratie, Maatschappelijke Integratie, 
belast met Grootstedenbeleid) over "De impact op 
de OCMW's van de beperking van de 
werkloosheidsuitkeringen en het armoederisico" 
(56003442C) 
- Sarah Schlitz aan Anneleen Van Bossuyt (Asiel, 
Migratie, Maatschappelijke Integratie, belast met 
Grootstedenbeleid) over "De OCMW's" 
(56003469C) 
 

18 Questions jointes de 

- Robin Tonniau à Anneleen Van Bossuyt (Asile, 
Migration, Intégration sociale, chargée de la 
Politique des Grandes Villes) sur "L'impact de la 
limitation des allocations de chômage sur les 
CPAS et le risque de pauvreté" (56003442C) 
- Sarah Schlitz à Anneleen Van Bossuyt (Asile, 
Migration, Intégration sociale, chargée de la 
Politique des Grandes Villes) sur "Les CPAS" 
(56003469C) 
 

18.01  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Uit 

wetenschappelijk onderzoek en internationale 
studies blijkt dat de beperking van de 
werkloosheidsuitkering in de tijd geen doeltreffende, 
maar een puur ideologische maatregel is. De 
beperking zal de armoede en de werkdruk bij de 
OCMW's verhogen. Uit een studie van de RVA bleek 
dat werkzoekenden na de beperking in de tijd van de 
inschakelingsuitkering vaak naar andere 
bijstandsstelsels doorstromen. 
 
Hebt u een raming van het aantal personen dat 
hierdoor een beroep zal moeten doen op het 
OCMW? Wat zal de impact zijn op het inkomen en 
op het armoederisico van de betrokken 
werkzoekenden? Hoe zult u de OCMW's 
ondersteunen? Hoe staat u tegenover het voorstel 
van uw N-VA-collega Axel Ronse, die 
werkweigeraars nog sneller wil kunnen uitsluiten van 
OCMW-bijstand? 
 

18.01  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Il ressort 

d'études scientifiques et internationales que la 
limitation des allocations de chômage dans le temps 
est une mesure inefficace et purement idéologique. 
Cette limitation entraînera un accroissement de la 
pauvreté et l'augmentation de la charge de travail 
des CPAS. Une étude de l'ONEM montre que les 
demandeurs d'emploi basculent souvent vers 
d'autres régimes d'assistance lorsque l'octroi des 
allocations d’insertion est limité dans le temps. 
 
Existe-t-il une estimation du nombre de personnes 
qui devront faire appel aux CPAS à cause de cette 
mesure? Quelle sera son incidence sur les revenus 
des demandeurs d'emploi concernés et sur le risque 
de les voir basculer dans la pauvreté? Comment 
soutiendrez-vous les CPAS? Que pensez-vous de la 
proposition de votre collègue de la N-VA, Axel 
Ronse, qui souhaite pouvoir exclure encore plus vite 
les réfractaires au travail du CPAS? 
 

18.02  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): De beperking 

van de duur van de werkloosheidsuitkeringen tot 
twee jaar voor werknemers van jonger dan 55 jaar 
zou tot een grote toestroom bij de Brusselse 
OCMW’s kunnen leiden, waardoor er 27.000 
leefloontrekkers bij zouden komen. De bijkomende 
kosten voor de OCMW’s worden geraamd op bijna 
100 miljoen euro per jaar.  
 
Voorts zal de financiering van de OCMW’s 
gekoppeld worden aan een activeringsplan, terwijl 
socioprofessionele inschakeling in principe niet tot 
het takenpakket van de OCMW’s behoort. Het 
Brusselse Gewest telt veel langdurig werklozen. Die 
groep zal het dus nog moeilijker krijgen. 
 

18.02  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): La limitation 

des allocations de chômage après deux ans pour les 
travailleurs de moins de 55 ans pourrait provoquer 
un afflux massif vers les CPAS bruxellois avec une 
augmentation de 27 000 bénéficiaires du RIS. Les 
coûts supplémentaires pour les CPAS sont estimés 
à près de 100 millions d'euros par an.  
 
 
Par ailleurs, le financement des CPAS sera 
conditionné à un plan de retour à l'emploi, alors que 
l'insertion socioprofessionnelle ne relève en principe 
pas des CPAS. La Région bruxelloise compte 
beaucoup de demandeurs d'emploi de longue durée. 
Ce public sera donc encore davantage fragilisé. 
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Welke garanties worden er geboden in verband met 
structurele financiering van de OCMW’s? Welke 
maatregelen zullen er genomen worden om ervoor 
te zorgen dat ze hun nieuwe taak met betrekking tot 
socioprofessionele inschakeling kunnen vervullen? 
Zal er overlegd worden met de OCMW’s en de lokale 
overheden? Zullen de teams versterkt worden? 
Zullen de OMCW-gebouwen uitgebreid worden om 
plaats te kunnen bieden aan het nieuwe personeel? 
 

Quelles sont les garanties de financement structurel 
des CPAS? Quelles mesures seront prises pour 
qu'ils puissent remplir leur nouvelle mission 
d'insertion socioprofessionnelle? Quelle 
concertation sera menée avec les CPAS et les 
pouvoirs locaux? Les équipes seront-elles 
renforcées? Va-t-on repousser les murs dans les 
CPAS pour loger le nouveau personnel? 
 

18.03 Minister Anneleen Van Bossuyt 

(Nederlands): België is het enige land ter wereld met 
een werkloosheidsuitkering die onbeperkt is in de 
tijd. Ik ben heel blij dat de regering daar eindelijk 
komaf mee maakt. De heer Tonniau verwijst naar 
een studie van de RVA, maar uit diezelfde studie 
blijkt dat de beperking in de tijd van de 
inschakelingsuitkering ervoor zorgde dat 54 % 
doorstroomde naar werk. Uit eerdere studies bleek 
dat een derde een beroep zou moeten doen op het 
OCMW, dat een derde geen recht heeft op een 
leefloon en dat een derde aan het werk gaat.  
 
 
De OCMW's zullen vanaf 2027 een verhoogde 
federale financiering ontvangen. De bedragen zullen 
afhankelijk zijn van het afsluiten van een GPMI, de 
reële instroom en de mate van uitstroom naar een 
duurzame tewerkstelling. We werken nog aan de 
concrete maatregelen en werkwijze. 
 

18.03  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

néerlandais): La Belgique est le seul pays au monde 
où les allocations de chômage sont illimitées dans le 
temps. Je suis ravie que le gouvernement mette 
enfin un terme à cette situation. M. Tonniau fait 
référence à une étude de l'ONEM, mais il ressort de 
cette même étude qu'à la suite de la limitation dans 
le temps de l'allocation d'insertion, 54 % des 
bénéficiaires ont trouvé le chemin du marché de 
l'emploi. Des études antérieures ont montré qu'un 
tiers des bénéficiaires devrait faire appel au CPAS, 
qu'un tiers n'aurait pas droit à un revenu d'intégration 
et qu'un tiers trouverait un emploi.  
 
Les CPAS bénéficieront d'un financement fédéral 
accru à partir de 2027. Les montants dépendront de 
la conclusion d'un PIIS, du nombre effectif de 
nouveaux bénéficiaires et de la part de ceux qui 
retrouveront un emploi durable. La méthode et les 
mesures concrètes ne sont pas encore finalisées. 
 

(Frans) De concrete modaliteiten moeten nog 
worden bepaald. Ik zal hierover overleggen met de 
OCMW's en de lokale overheden.  
 
Wij willen dat werken altijd lonender blijft dan niet 
werken, dat is onze prioriteit.  
 

(En français) Les modalités doivent encore être 
arrêtées. Je vais en discuter avec les CPAS et les 
autorités locales.  
 
Notre priorité est de faire en sorte que le travail soit 
toujours plus attrayant que le fait de ne pas travailler.  
 

(Nederlands) Wat het voorstel betreft om 
werkweigeraars te kunnen uitsluiten, wijs ik erop dat 
werkbereidheid vandaag al een van de zes 
cumulatieve voorwaarden is om recht te hebben op 
een leefloon. 
 

(En néerlandais) S'agissant de la proposition visant 
à pouvoir exclure les personnes qui refusent toute 
offre d'emploi, je souligne qu'à l'heure actuelle, la 
disposition à accepter un emploi constitue déjà l'une 
des six conditions cumulatives pour avoir droit au 
revenu d'intégration. 
 

18.04  Robin Tonniau (PVDA-PTB): We moeten 

niet per se de werklozen aanpakken, maar wel de 
werkloosheid. De begeleiding naar werk is 
primordiaal. De Vlaamse VDAB moet evenwel 
besparen, waardoor begeleidingstrajecten worden 
geprivatiseerd. Door de werkloosheidsuitkeringen na 
twee jaar te stoppen, zullen mensen bij het OCMW 
terechtkomen en eindigt de begeleiding naar werk. 
De maatschappelijk werkers zullen te maken krijgen 
met complexe dossiers. 
 

18.04  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Nous ne 

devons pas nous en prendre aux chômeurs, mais 
lutter contre le chômage. L'accompagnement vers le 
travail est primordial. Le VDAB flamand doit 
cependant réaliser des économies, ce qui mène à la 
privatisation de parcours d'accompagnement. En 
limitant les allocations de chômage à deux ans, les 
personnes concernées frapperont à la porte du 
CPAS et ne seront plus accompagnées vers un 
emploi. Les travailleurs sociaux seront confrontés à 
des dossiers complexes. 
 

18.05  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Dat België het 18.05  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): L'argument 
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enige land is waar dat nog bestaat is geen argument. 
Wij kunnen een voorbeeldrol vervullen in andere 
domeinen, zonder daarom navolging te vinden. De 
armoede en de ongelijkheid nemen spectaculair toe: 
de 1 % rijksten bezitten een kwart van de rijkdom in 
België. Dáár moet men het geld gaan halen.  
 
 
Het inkomensverschil van 500 euro tussen wie werkt 
en wie niet werkt is al een feit. Als men hele gezinnen 
in de armoede doet belanden, gaat dat gepaard met 
verborgen kosten, en daar houdt u geen rekening 
mee. Het kost meer energie en inspanningen om een 
dakloze aan een woning te helpen dan om iemand 
die een uitkering trekt te helpen opnieuw in zijn 
kracht te staan. Andere landen stippelen beleid uit 
om mensen weer aan het werk te krijgen door 
begeleiding, niet door sancties, wat toch leidt tot een 
overbelasting van de OCMW's. Zo zullen we de 
armoedeproblematiek niet oplossen.  
 

selon lequel la Belgique serait le dernier pays 
d'Europe n'en est pas un. Nous pouvons être 
exemplaires sur d'autres aspects, sans forcément 
être suivis. La pauvreté et les inégalités explosent: 
1 % des plus riches possèdent un quart des 
richesses en Belgique. C'est là qu'il faut aller 
chercher de l'argent.  
 
L'écart de 500 euros de revenus avec ceux qui 
travaillent existe déjà. Pousser dans la précarité des 
familles entières recèle des coûts cachés dont vous 
ne tenez pas compte. Il faut déployer plus d'énergie 
pour aider une personne qui est dans la rue à 
retrouver un logement que pour redonner confiance 
à une personne qui bénéficie d'allocations. D'autres 
pays développent des politiques de remise à l'emploi 
qui visent à accompagner plutôt qu'à sanctionner et 
engorger les CPAS. Ce n'est pas comme ça que 
nous résoudrons le problème de la grande pauvreté. 
 

18.06 Minister Anneleen Van Bossuyt (Frans): Het 

armoederisico bedraagt 32 % voor wie niet werkt, 
tegen 5,5 % voor wie een baan heeft. Daarom willen 
wij mensen aan het werk helpen. 
 

18.06  Anneleen Van Bossuyt, ministre (en 

français): Le risque de pauvreté est 32 % pour ceux 
qui ne travaillent pas contre 5,5 % pour ceux qui 
travaillent. C'est pourquoi nous voulons aider les 
personnes à travailler. 
 

18.07  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Door mensen 

in de armoede te doen belanden helpt u ze niet aan 
werk. Hoe kan men een baan vinden als men niet 
genoeg geld heeft voor eten of kleding, en geen dak 
boven het hoofd heeft? Er moeten een aantal 
materiële voorwaarden vervuld zijn om genoeg 
zelfvertrouwen op te bouwen. De OCMW's hebben 
de capaciteit niet om aan arbeidstoeleiding te doen, 
dat is nooit hun taak geweest. U kiest voor de 
verkeerde oplossing.  
 

18.07  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Pousser les 

personnes dans la grande précarité, ce n'est pas les 
aider à travailler. Comment trouver du travail sans 
avoir de quoi se nourrir, se loger ou s'habiller? Des 
conditions matérielles doivent être réunies pour avoir 
confiance en soi. Les CPAS n'ont pas la capacité de 
faire de l'insertion professionnelle, cela n'a jamais 
été leur métier. Vous vous trompez de solution. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 
om 16.13 uur. 
 

La réunion publique de commission est levée à 
16 h 13. 
 

 


